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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал
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Виноград нагулял вес
   АПК

Елена ОЛЕНИНА 
office@molotro.ru

В прошлом году сельхозорганиза-
ции Ростовской области увеличи-
ли сбор винограда в полтора раза 
– до 5300 т. Росту производства 
способствует как значительное 
увеличение спроса на российский 
виноград, так и господдержка от-
расли на федеральном и регио-
нальном уровнях.

В прошлом году на развитие ви-
ноградарства в Ростовской области 
из федерального бюджета было 
направлено 42,1 млн рублей, из об-
ластного бюджета – 5,9 млн рублей, 
а в этом году объем господдержки 
вырастет на 17%, сообщил недавно 
первый заместитель губернатора 
Виктор Гончаров. Региональная 
составляющая сохранится в пол-
ном объеме, а федеральная увели-
чится до 50,2 млн рублей.

В целом российское правитель-
ство намерено до 2024 года напра-

вить на посадку виноградников и 
уход за ними около 7,5 млрд руб-
лей. Ростовская область, конечно 
же, включена в список регионов, 
претендующих на эти субсидии, 
но примечательно, что круг соис-
кателей постоянно расширяется – к 
южным территориям уже добави-
лись Оренбургская область и даже 
Татарстан.

Популярности виноградарства 
способствует принятый в конце 
2019 года Федеральный закон 
«О виноградарстве и виноделии», 
основная идея которого заключа-
ется в том, что российским вином 
может считаться только продукт, 
произведенный из российского 
винограда. Если раньше многие 
отечественные производители 
предпочитали импортировать ви-
номатериал и разливать его под 
этикеткой «Сделано в России», то 
теперь им нельзя называть свои 
изделия российским вином.

Обратной стороной новых пра-
вил игры стала нехватка собствен-
ного сырья. Дефицит винограда 
есть однозначно – виноград в Рос-

сии превращается в премиальное 
сырье, констатирует Вадим Дро-
биз, руководитель Центра исследо-
ваний федерального и региональ-
ного рынков алкоголя. При этом, по 
его словам, в России реально растет 
производство вин защищенного 
географического наименования 
(ЗГУ), то есть вин, производители 
которых гарантируют, что исполь-
зуемое ими виноградное сырье 
выращено в определенном регионе. 
За счет мощной пропаганды «из 
каждого утюга» увеличивается 
популярность дорогого россий-
ского вина в секторе потребителей 
среднего класса, российские вина 
ЗГУ пытаются выдавливать им-
портные, отмечает эксперт.

По данным системы ЕГАИС, ко-
торые приводят аналитики рынка, 
в прошлом году в Ростовской обла-
сти было выпущено 135,6 тысячи 
декалитров (дал) вина. Это совсем 
немного в общероссийском зачете 
(приблизительно 0,5%), однако в 
сравнении с 2019 годом, когда было 
выпущено всего 88,8 тысячи дал, 
прирост вполне внушительный. 

Кроме того, благодаря автохтон-
ным сортам винограда во главе со 
знаменитым красностопом Ростов-
ская область может претендовать 
на достойное место в той самой 
нише премиальных вин, которую 
сейчас стремится захватить рос-
сийская продукция.

В последнем исследовании оте-
чественных вин, выполненном 
в конце прошлого года Роска-
чеством, присутствие донского 
региона выросло значительно. 
Среди красных вин из Ростовской 
области наиболее высокие оценки 
экспертов получили бренд «Каза-
чьи погреба» винодельни «Вилла 
Звезда», «Губернаторское Кабер-
не» 2019 года от производителя 
«Вина Ведерниковъ» и «Голубок» 
«Цимлянских вин» из одноименно-
го автохтонного сорта винограда. 
Из белых донских вин Роскачество 
на первое место поставило рислинг 
винодельни «Эльбузд» урожая 
2015 года, а среди вин из автохтон-
ных сортов был отмечен «Гранд 
Резерв Атаман Сибирьковый» от 
«Виллы Звезда».

   НАУКА

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

На прошлой неделе в новочеркас-
ском «политехе» – Южно-россий-
ском государственном политех-
ническом университете (ЮРГПУ) 
презентовали уникальную раз-
работку, которая вполне может 
стать значимой вехой в развитии 
отечественного авиастроения, да 
и вообще послужить многим дру-
гим отраслям промышленности.

Даже лучше,  
чем в техзадании

В частности, новочеркасские 
ученые заявили о завершении 

первой части приемо-сдаточных 
испытаний созданного в этом уни-
верситете высокотехнологичного 
роботизированного выкладочного 
комплекса и специального про-
граммного обеспечения к нему. 
Собственно, на «виновника тор-
жества» можно было посмотреть в 
деле. Роботизированный комплекс 
запустили, продемонстрировав его 
возможности. Это первое в своем 
роде российское оборудование, с 
помощью которого можно произ-
водить преформы определенных 
деталей из композитов с помощью 
технологии автоматизированной 
выкладки.

В вузе напоминают, что в кон-
це прошлого года в российской 
корпорации «Иркут» закончи-

ли постройку первого самоле-
та МС-21-300» (отечественного 
пассажирского лайнера нового 
поколения), а его крылья изго-
товили из полимерных компо-
зитных материалов российского 
производства. Новочеркасская же 
разработка позволяет идти даль-
ше – изготавливать центроплан 
и панели крыла этого российско-
го самолета на отечественном 
оборудовании. Работы вели по 
договору между ЮРГПУ (НПИ) 
и АО «АэроКомпозит» – компа-
нией, которая входит в состав 
госкорпорации «Ростех». Соот-
ветственно, разработку среди 
прочего вполне справедливо на-
зывают существенным вкладом 
в импортозамещение.

– В России вопросами создания 
композитных материалов занима-
ются очень давно. Наш университет 
подключился к этой работе, когда я 
был еще только аспирантом, – пояс-
нил Владимир Маринин, директор 
Научно-исследовательского инсти-
тута вычислительных, информа-
ционных и управляющих систем 
(НИИ ВИУС) ЮРГПУ, где и занима-
лись созданием роботизированного 
комплекса. – Поэтому мы прекрасно 
владеем компетенциями в техноло-
гии изготовления изделий метода-
ми намотки и выкладки. Комплекс 
же, который мы презентуем, – это 
технология не только сегодняшне-
го, но и завтрашнего дня.
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Анатолий Грабовец,
ученый-селекционер,  
профессор,  
член-корреспондент РАН

МРОТ скоро догонит  
ставки лаборантов
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Алексей Большов,
ветеран войны в Афганистане

Такая профессия,  
«Родину защищать!» –  
есть, это я понял  
еще в 1980 году
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Сергей Ташуев,
главный тренер ФК «Чайка»

Ребята показали качествен-
ный футбол, учитывая то,  
что у нас до игры были  
всего две тренировки

№10 (26452 со дня первого выпуска)

мир
Дубай (4)
Белоруссия (5)
Афганистан (7)
Марбелья (8)

область
Зверево (3)
Азов (5)
Таганрог (6)
Семикаракорский район (3)
Аксайский район (4)
Шолоховский район (5)
Песчанокопский район (6)

страна
Приморский край (4)
Казань (5)
Суздаль (8)
Хабаровск (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 1-е полугодие 2022  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

105,59
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 1 месяц, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

Донской робот  Донской робот  
для отечественных для отечественных 
крыльевкрыльев
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Дмитрий Репка,
заместитель министра 

сельского хозяйства  
и продовольствия  

Ростовской области

Мы создадим  Мы создадим  
новую структуру,  новую структуру,  

которая будет выполнять которая будет выполнять 
работы по содержанию работы по содержанию 

и восстановлению лесополоси восстановлению лесополос



новости

с Ириной
Варламовой

«Взлётная полоса»
В Ростовской области реализуется проект «Взлетная полоса», направленный 
на создание системы дистанционных возможностей, позволяющих талантли-
вым детям, находящимся в сложной жизненной ситуации, развивать свои спо-
собности и быть конкурентоспособными при поступлении в лучшие вузы Рос-
сии. Проект, реализация которого начата ООД «Народный фронт «За Россию» 
(ОНФ) в 2021 году, поддержан уполномоченным при Президенте Российской 
Федерации по правам ребенка и АНО «Россия – страна возможностей».
Как рассказал  первый заместитель губернатора донского региона Игорь Гусь-
ков, во «Взлетной полосе» будут задействованы пять организаций высшего 
образования, находящихся на территории региона: ЮФУ, ДГТУ, РГЭУ (РИНХ), 
РГУПС и Южно-Российский государственный политехнический университет 
(НПИ) имени М.И. Платова. На профильном заседании обсудили вопросы тру-
доустройства выпускников вузов и участия представителей работодателей 
в реализации основных образовательных программ высшего образования.2
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СОБЫТИЯ

Инвесторы  
умножают прилавки

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНД АРЕНКО, bondarenko@molotro.ru, фото автора

Потребительский рынок Ростовской области входит 
в число крупнейших на юге России и в целом по стране. 
Вместе с развитием торговой сети растет и розничный 
товарооборот донского региона.

В плюсе
– По итогам прошлого года розничный товарооборот 

в регионе в действующих ценах составил 1,158 трлн 
рублей, что более чем на 10% больше показателя 
2020 года. Вырос на 5,8% по сравнению с 2020 годом и 
оборот общественного питания – до 40,8 млрд рублей. 
Объем бытовых услуг увеличился на 18,5% и составил 
56,5 млрд рублей, – заявил первый заместитель донского 
губернатора Виктор Гончаров.

Розничная торговая сеть Ростовской области включает в 
себя 41 тысячу объектов. Это крупные торговые объекты, 
сетевые супермаркеты, магазины у дома, нестационарные 
и мобильные торговые объекты, розничные рынки и яр-
марочные площадки.

– Для увеличения количества каналов сбыта и доли 
представленности продукции местных товаропроиз-
водителей мы совместно с минсельхозпродом области 
активизировали работу по проведению закупочных 
сессий. Если в 2020 году из-за введенных ограничений 
состоялось только три закупочные сессии, то в прошлом  
году – шесть, – уточнила заместитель директора депар-
тамента потребительского рынка Ростовской области 
Наталья Багрянова.

Чтобы помнили
В Ростове прошел автомарш 

«Бессмертного полка», посвя-
щенный 79-й годовщине осво-
бождения города от немецко-фа-
шистских захватчиков.

По словам руководителя поис-
кового движения «Миус-фронт» 
Андрея Кудрякова, в автопробеге 
участвовали ветеранские, моло-
дежные, студенческие, поисковые, 
казачьи организации и простые 
ростовчане. Маршрут автомарша 
пролегал в центральной части го-
рода и прошел через памятные ме-
ста боев, которые велись в феврале 
1943 года. В пробеге использована 
также техника времен Великой 
Отечественной войны.

Каждому участку – 
своя смесь

В Ростовской области будут 
выпускать асфальт по новым 
нормативам. Это позволит про-
длить срок службы дорожного 
покрытия.

По словам заместителя губерна-
тора Ростовской области – мини-
стра транспорта Владимира Оку-
нева, на территории региона идет 
полное переформатирование ра-
боты асфальтобетонных заводов. 
Уже в ближайшее время все они 
будут выпускать только асфальт, 
соответствующий новым ГОСТам. 
Компоненты останутся прежними, 
но их пропорции будут подбирать-
ся по типу нагрузки и типу слоя, 
где эта смесь используется.

Напомним, что на территории 
региона работают 37 асфальтобе-
тонных заводов.

Расчистить завалы
На Дону ликвидируют круп-

нейшую в регионе свалку, ко-
торая расположена в Новочер-
касске.

Мусор здесь складировался 
в течение 46 лет. Работы пла-
нируется завершить к ноябрю 
2023 года.

Как сообщили в пресс-служ-
бе городской администрации, 
проект рекультивации закры-
того полигона в Новочеркасске, 
разработанный в 2020 году, был 
одобрен федеральной и эколо-
гической экспертизами. Общая 
стоимость работ – около 300 млн 
рублей, из них более  188 млн 
будет выделено из федерального 
бюджета, так как проект получил 
финансирование по нацпроекту 
«Экология». Контракт с подряд-
чиком, который определится по 
итогам конкурса, планируется 
заключить в конце марта.

Рояль в кустах  
и с балериной

Благоустройство зоны, при-
легающей к Ростовскому му-
зыкальному театру, обойдется 
в 571 млн рублей. Средства по-
ступят из областного бюджета 
«Развитие культуры и туризма».

На территории возле театра 
высадят цветы и кустарники, в 
смету заложены и уходные рабо-
ты. Предполагается ремонт под-
земной стоянки, восстановление 
поврежденных колонн. Полностью 
заменят тротуарную и облицовоч-
ную плитку, скамейки, поменяют 
освещение.

Кроме того, подрядчику пред-
стоит подготовить площадку, 
где планируется установить три 
фонтана и статую балерины (эта 
композиция будет изготовлена по 
другому проекту).

Залезай и живи
Ростовчанин выставил на про-

дажу бункер, за который хочет 
35 млн рублей.

Необычный лот опубликован 
на одном из популярных сервисов 
бесплатных объявлений. Площадь 
подземного жилища – 6 кв. м, но 
хозяин умудрился разместить 
здесь душ и туалет, диванчик на 
два места, шкаф, много полок, хо-
лодильник и кровать. В убежище 
имеется своя система подачи и очи-
щения воздуха, автономная кана-
лизация, разные виды освещения. 
Из комнаты ведет тоннель, через 
который можно выйти в подвал 
гаража. В тоннеле есть два колод-
ца: в одном собираются грунтовые 
воды, в другом – родниковая вода.

линеек схожих роботизированных 
комплексов, которые можно будет 
применять и для нужд ОПК, и в 
гражданских отраслях промыш-
ленности – например, для создания 
из композитных материалов емко-
стей для судостроения, железно-
дорожных вагонов-хопперов, раз-
личных элементов, необходимых 
в автомобилестроении, и др.

– То, чего удалось достичь в 
ЮРГПУ, где на конкурсной основе 
выиграли настолько важный заказ 
на изготовление опытного образца 
подобного оборудования – это, ко-
нечно же, вклад в будущее. В усло-
виях усиливающейся мировой кон-
куренции создание оборудования 
такого плана – это сверхактуальная 
задача. Новочеркасский политех 
решил ее в интересах «Ростеха». 
Хочу подчеркнуть и то, что как раз 
наука, инновационные разработки, 
технологические заделы являются 
сегодня мощнейшими конкурент-
ными преимуществами, – отметил 
на презентации роботизированного 
комплекса глава минэкономразви-
тия области Максим Папушенко.

стр. 1
Если же перейти на сухой язык 

цифр и технических терминов, 
то новое оборудование позволяет 
заниматься автоматизированной 
выкладкой сухого углеродного ма-
териала одновременно 12 потоками 
с независимой подачей и обрезкой 
каждой ленты. Комплекс показал 
производительность выкладки 
материала на плоских деталях до 
6 кг/ч при скорости выкладки до 
45 метров в минуту. Как поясняют 
в вузе, этот результат значительно 
выше того, что указывался в тех-
задании, полученном учеными от 
заказчика, комплекс превзошел 
все плановые показатели. Так что 
речь идет об оборудовании с дей-
ствительно высокой производи-
тельностью.

Без эффекта  
«чёрного ящика»

Как рассказал «Молоту» веду-
щий научный сотрудник НИИ 
ВИУС Александр Савин, сегодня 
лидеры серийного производства 
оборудования, подобного новочер-
касскому, – компании Франции и 
Испании.

– Но себестоимость нашей раз-
работки, конечно же, ниже, чем 
у импортных аналогов, – подчер-
кивает Александр Савин. – А еще 
один плюс в том, что, например, 
при использовании зарубежного 
программного обеспечения на 
предприятиях ОПК неизбежно 
сталкиваешься с ситуацией своего 
рода «черного ящика». Что в этом 
программном обеспечении может 
быть «зашито»? Не заложено ли 

в нем каких-то ошибок, которые 
не позволят решить поставлен-
ные задачи? При использовании 
же отечественного программного 
обеспечения, как в нашем случае, 
подобного риска заведомо нет.

В целом же новочеркасский 
роботизированный комплекс, как 
подчеркнул Александр Савин, 
направлен прежде всего на ре-
шение задач импортозамещения, 
цифровизации и диверсификации 
производства изделий из компо-
зитных материалов методом ав-
томатизированной выкладки на 
предприятиях оборонно-промыш-
ленного комплекса и гражданского 
авиастроения.

– Что тоже важно, первый этап 
проверки образец нашего комплек-
са прошел без нареканий, – говорит 
Александр Савин.

От корабля  
до вагона-хоппера

Создавали комплекс для нужд 
авиастроения – в первую очередь 
для выкладки крыла пассажир-
ского самолета МС-21. Однако за-
действовать это оборудование, как 
пояснил Александр Савин, можно 
и в других отраслях промышлен-
ности, производя продукцию как 
гражданского, так и оборонного 
назначения.

А ректор ЮРГПУ Юрий Разоре-
нов вообще подчеркнул, что в вузе 
еще и намерены развивать уже име-
ющийся университетский центр 
компетенций, чтобы переходить от 
создания единичных опытно-кон-
структорских разработок (таких 
как нынешняя) к запуску целых 

Донской робот для отечественных крыльев

Молитвы и суд 
за справедливость

   СОБЫТИЕ

Елена БОНДАРЕНКО
bondarenko@molotro.ru

Прямые потери населения 
Ростовской области от не-
мецко-фашистcкой оккупа-

ции в 1941–1943 годах состави-
ли 761 тысячу человек. Об этом 
стало известно вчера, 14 февраля, 
в Ростовском областном суде.

Это первые за всю историю 
Ростовской области подобные 
судебные слушания. Поводом для 
них послужило специальное ис-
ковое заявление в Ростовский об-
ластной суд, направленное по по-
ручению Генпрокурора России. 
Его цель – признать совершенные 
злодеяния преступлениями про-
тив человечности, как они опре-
делены в Уставе Нюрнбергского 
трибунала и подтверждены резо-
люциями Генеральной ассамблеи 
ООН, а также геноцид советского 
народа, истребив который, на-
цистская Германия планировала 
колонизировать освободившуюся 
территорию.

– Изложенные факты подтвер-
ждаются рассказами очевидцев, 
материалами чрезвычайной го-
сударственной, районных и го-

родских комиссий, докладными 
записками и информацией орга-
нов безопасности о положении в 
населенных пунктах Ростовской 
области и зверствах немецко-фа-
шистских захватчиков в период 
оккупации, – заявил заместитель 
начальника управления взаимо-
действия со средствами массо-
вой информации – официальный 
представитель Генеральной про-
куратуры РФ Андрей Иванов.

В ходе первого заседания, со-
стоявшегося 10 февраля, метал-
лическая клетка в зале суда для 
подсудимых пустовала, так как 
потенциальные обвиняемые в 
большинстве своем либо погиб-
ли в ходе боев, либо уже умерли. 
Однако это обстоятельство не 
помешало рассмотреть ряд доку-
ментов, подтверждающих факты 
геноцида, в частности огласить 
протоколы допросов и заслу-
шать свидетельства очевидцев. 
Среди них – бывшие несовершен-
нолетние узники концлагерей 
Валентина Яковлева и Клавдия 
Сисюкина.

Клавдия Ивановна пришла на 
заседание с молитвой, которую 
ей передала мать перед смертью. 
Именно этот священный текст, 
как считает женщина, помог ей, 
девочке-подростку, пережить тя-

желые испытания в концлагере. 
Она несколько раз пыталась бе-
жать, но каждый раз тщетно – ее 
ловили и избивали, до сих пор 
на ее ногах остались шрамы от 
ударов плетью с металлическим 
наконечником.

Как стало известно «Молоту», 
свидетельские показания станут 
основой судебного вердикта.

Вчера на втором заседании суда 
выяснилось, что прямые потери 
населения Ростовской области 
от немецко-фашистской оккупа-
ции в 1941–1943 годах составили 
761 тысячу человек. Общая сумма 
ущерба, причиненная захватчи-
ками экономике региона, соста-
вила 13,435 млрд рублей (в ценах 
1944 года).

– Проводилась целенаправ-
ленная политика уничтожения 
мирного населения, — констати-
ровала завкафедрой отечествен-
ной истории XX–XXI веков ЮФУ 
Мария Пономарева, сообщив, что 
местные жители вынужденно 
работали на нацистов поварами 
и уборщицами, но и не только 
– для немецких солдат и офице-
ров открылись публичные дома 
в Ростове-на-Дону, Таганроге, 
станице Кагальницкой.

Третье заседание назначили на 
10:00 17 февраля.
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   Клавдия Сисюкина: «Я осталась жива благодаря молитве Господней. Два раза убегала, сидела в тюрьме 
пять месяцев до окончания войны»

кстати

Над разработкой новочеркас-
ского роботизированного ком-
плекса работали несколько 
десятков научных сотрудни-
ков ЮРГПУ (НПИ). Создавали 
его на территории НИИ ВИУС 
ЮРГПУ с привлечением уче-
ных ОКТБ «СТАРТ» и ведущих 
специалистов АО «АэроКом-
позит».

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

17 февраля в стране отмечают День российских студенче-
ских отрядов. С праздником поздравляют губернатор Рос-
товской области Василий Голубев и председатель Законода-
тельного Собрания Ростовской области Александр Ищенко.

«В этом году молодежному движению исполнилось 63 года. 
За десятилетия руками студотрядовцев построено множество 
важных для страны промышленных и социальных объектов.
Почти 3500 молодых дончан участвуют в больших стройках, 
сборе урожая, помогают нуждающимся, работают с детьми. 
С каждым годом фронт работ расширяется.
Благодарим вас за важный и нужный труд, за инициативу и 
ответственность. Желаем здоровья, интересных проектов и 
новых достижений во имя Ростовской области и всей Рос-
сии», – говорится в поздравлении.

   Потребительский рынок Ростовской области входит  
в число крупнейших на юге России и в целом по стране

Торговля осваивает Сеть 
В этом году закупочных сессий станет больше. Как 

стало известно «Молоту», их планируется провести и 
с крупными маркетплейсами. Внимание к онлайн-при-
лавкам не случайно, так как по итогам прошлого года 
продажи в Сети выросли более чем в 2,5 раза к уровню 
предыдущего года и составили 68,8 млрд рублей.

– Доля торговли через интернет в общем объеме оборота 
розничной торговли региона увеличилась почти до 6%. 
Годом ранее было 2,8%, – добавила Наталья Багрянова.

Однако пока одним из наиболее доступных и прямых 
каналов реализации продукции на Дону являются роз-
ничные рынки, признают в департаменте. Сейчас их в 
регионе насчитывается 42.

факт

Отрасли, курируемые департаментом потребитель-
ского рынка (торговля, общественное питание, быто-
вое обслуживание населения, производство алкоголь-
ной и табачной продукции), формируют около 20% ва-
лового регионального продукта и обеспечивают рабо-
чими местами почти 500 тысяч человек.

Открываются не только магазины
– Важный показатель развития отрасли – реализация 

инвестиционных проектов, – подчеркнул Виктор Гонча-
ров. – По предварительной оценке, по итогам года объем 
инвестиций по курируемым департаментом направлени-
ям составил 17,2 млрд рублей. Это на 6,8% выше показа-
теля за 2020 год.

На сопровождении находился 21 инвестпроект с общим 
объемом инвестиций около 27,3 млрд рублей, из них в 
перечень 100 губернаторских инвестиционных проектов 
входят девять (на сумму 19,9 млрд рублей).

– В прошлом году реализовано три крупных инвест-
проекта, включенных в «губернаторскую сотню». Так, 
на территории Аксайского района введен в эксплуатацию 
второй этап пятой очереди складского комплекса клас-
са А компании «Адва». В Ростове-на-Дону завершено 
строительство кинокомплекса с торговыми галереями и 
гостиницей АО «Торговый комплекс «Горизонт». Кроме 
того, в Красносулинском районе введены в эксплуата-
цию две многофункциональные зоны дорожного сервиса 
ООО «Мак-Лоджистик», – перечислила Наталья Багрянова.

Также в прошлом году благодаря инвестиционному 
соглашению с ООО «Корпоративный центр ИКС 5» от-
крылось 62 новых торговых объекта. Еще 48 запустят 
в этом году. Кроме того, компанией «Тандер» по ранее 
заключенному соглашению открыто 130 магазинов, а в 
26 объектах провели редизайн.

кстати

За прошлый год число пользователей знака системы 
добровольной сертификации «Сделано на Дону» уве-
личилось на 17,4% и составило около 2000 юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринимателей (почти 
4500 объектов розничной торговли).
– Повышение качества и узнаваемости донской про-
дукции – одна из главных наших целей. Именно по-
этому в 2022 году стоит задача увеличить количество 
участников системы «Сделано на Дону» в 1,3 раза, – 
рассказала Наталья Багрянова.
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   Из овощей «борщевого набора» лидер подорожания – капуста

В тройке лидеров
Индекс промышленного производства в регионе в 2021 году составил 
108,7%, что выше среднероссийского показателя на 3,4%. Об этом сооб-
щил заместитель губернатора Игорь Сорокин.
– Уже на протяжении пяти лет наш регион стабильно входит в тройку  
лидеров по показателям индекса промпроизводства среди регионов  
Российской Федерации, – отметил замгубернатора. – Таких результатов  
удается достигнуть благодаря объемам отгруженных товаров собственно-
го производства.
Так, в прошлом году этот показатель превысил 995 млрд рублей, что 
на 22,7% больше, чем за аналогичный период 2020 года. Кроме того, 
на 50% увеличилось производство химической продукции и автотранс-
портных средств, прицепов и полуприцепов. Также рост достигнут пред-
приятиями отраслей машиностроения, металлургии, производства одежды 
и текстильной продукции, резиновых и готовых металлических изделий.

ТРЕНДЫ
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Борщ «разорила» капуста
   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА 
varlamova@molotro.ru

В этом году цены на капусту взле-
тели почти в четыре раза. Почему 
это произошло с базовым продук-
том «борщевого набора»? Что по-
может стабилизировать цены на 
продукты, которые традиционно 
считаются доступными?

Налегаем на свёклу
По данным Росстата, в прошлом 

году капуста подорожала более 
чем на 140%, а с начала этого года 
к 9 февраля – еще на 15%. Этот 
показатель стал самым высоким 
за месяц на продовольственном 
рынке, тогда как цены на другие 
овощи «борщевого набора» почти 
стабилизировались. Если морковь 
и свекла сейчас у поставщиков на 
75–80% дороже к уровню прошло-
го года, картофель – на 48–50%, то 
капуста дороже примерно в четыре 
раза. Правда, за неделю (в период 
с 29 января по 4 февраля) капусту 
немного опередили огурцы. Если 
цены на капусту выросли на 3,1%, 
то на огурцы – на 4,2%. Помидоры 
за этот период подорожали на 2,4%, 
морковь – на 1,7%, картофель – на 
0,04%, свекла – на 0,6%. В целом 
рост цен на плодоовощную продук-
цию за неделю ускорился до 1,9% 
против 1,1% неделей ранее. Такие 
цифры приводит Росстат.

– В первую очередь цены на про-
дукты «борщевого набора» взлете-
ли, потому что резко выросла их 
себестоимость. В прошлом году 
удобрения подорожали в среднем 
в три раза, не сильно отстают 
пестициды, импортные семена и 
так далее. Дорожает мелиорация, 
а существенная часть овощей вы-
ращивается на поливных полях. 
Возможно, где-то был и элемент 
спекуляции, хотя Федеральная 
антимонопольная служба сегодня 

работает активно и достаточно эф-
фективно, поэтому здесь перегибов 
быть не должно. Но, к сожалению, 
рыночная ситуация такова, что и в 
этом году рост цен может продол-
житься, – прогнозирует учредитель 
Национального аграрного агент-
ства Александр Гавриленко.

Эксперт полагает, что стабилизи-
ровать цены на культуры, которые 
традиционно считаются доступ-
ными, поможет пересмотр системы 
господдержки.

– Хочется верить, что овощево-
дов поддержат рублем, что позво-
лит сохранить цены на овощи на 
приемлемом уровне. Пока что наи-
более выгодной борщевой культу-
рой остается сахарная свекла (хотя 
это не совсем овощ, а корнеплод). 
Выращивать ее выгодно даже с 
учетом того, что в Ростовской об-
ласти пока еще нет своей перера-
ботки. Как только будет на Дону 
построен завод, маржинальность 
этой культуры в регионе вырастет 
еще больше, – считает Александр 
Гавриленко.

В Ростовской области житни-
цей капусты является Семикара-
корский район, и по сравнению с 

2020 годом объемы ее производ-
ства упали. В 2021 году все кате-
гории хозяйств в общей сложности 
убрали около 56 тыс. т, тогда как в 
2020-м – 69 тыс. т.

Исполнительный директор Сою-
за участников рынка картофеля 
и овощей (Картофельный союз) 
Алексей Красильников также при-
чинами роста цен называет засуху, 
из-за которой аграрии вынуждены 
были больше тратить на полив, 
рост цен на семена, удобрения, 
агрохимикаты и логистику. Кроме 
того, производство овощей, в том 
числе капусты, сокращается из-за 
низкой рентабельности.

Территория овощей
По данным Минсельхоза РФ, в 

нынешнем году посевные площади 
под культуры «борщевого набора» 
должны пойти в рост. Овощи будут 
посеяны на площади 196,6 тыс. га 
(+7,9%), а картофель посажен на 
298,7 тыс. га (+6,7%). Разработан 
специальный федеральный проект 
по увеличению производства кар-
тофеля и овощей. В 2022 году на 
ускоренное развитие овощеводче-
ской отрасли планируется выде-

лить дополнительно 5 млрд рублей. 
Средства пойдут на вовлечение 
в оборот земель под овощи, на 
строительство овоще- и картофе-
лехранилищ и льготную перевоз-
ку. По словам министра сельского 
хозяйства Дмитрия Патрушева, 
все это позволит увеличить объем 
производства картофеля и овощей 
на 15%. В этом случае речь идет об 
организованном секторе.

Однако часть овощей, в том чис-
ле и капусты, выращивается в лич-
ных подсобных хозяйствах (ЛПХ), 
поэтому в нынешнем году благода-
ря федеральному проекту помощь 
государства могут получить и они. 
Меры по господдержке ЛПХ вво-
дятся впервые и вызваны прежде 
всего сокращением производства 
овощей и картофеля в стране.

Вписать «малышей»  
в ретейл

Также Минсельхоз РФ считает, 
что стабилизировать стоимость 
овощей помогут прямые контракты 
между ретейлом и сельхозпроизво-
дителями.

Насколько это реально в донском 
регионе, учитывая, что в большин-
стве своем аграрии не производят 
объемов, необходимых для круп-
ных торговых сетей, а в кооперати-
вы объединяются пока туго?

– Действительно, многочислен-
ные попытки встроить мелких 
разрозненных производителей в 
сетевой ретейл пока потерпели 
неудачу, за исключением пары 
десятков случаев по всей стране. 
Выход – действительно в развитии 
кооперативов, но люди объеди-
няются неохотно. Возможно, мы 
снова придем к созданию какой-то 
государственной или квазигосу-
дарственной структуры, которая 
возьмет на себя функции таких 
кооперативов. Но насколько они 
будут эффективны, лично для меня 
большой вопрос, – говорит Алек-
сандр Гавриленко.

Можно ли сделать вывоз мусора интеллектуальным
   ЦИФРОВОЙ РЕГИОН

Вера ВОЛОШИНОВА 
voloshinova@molotro.ru

Одна из самых болезненных  
для горожан проблем – вывоз 
твердых бытовых отходов, кото-
рый происходит зачастую с регу-
лярностью «разной степени».  
И далеко не всегда это зависит 
от тех, кто этим вывозом занима-
ется. Но на помощь уже сегодня 
приходят цифровые технологии. 
О результатах пилотного проекта 
по видеомониторингу вывоза ТБО 
«Молоту» рассказали в админи-
страциях Кировского района дон-
ской столицы и города Зверево.

«Цифра» выведет  
на чистоту

По словам директора МКУ 
«Управление ЖКХ» города Зве-
рево Андрея Шеенкова, любой 
муниципалитет был бы рад реа-
лизовывать у себя что-то новое, 
что помогло бы ему качественно 
оказывать услуги своим жите-
лям, какими бы эти услуги ни 
являлись. А услуги в цифровом 
формате и направлены, в первую 
очередь, на улучшение качества.

Мусор из города вывозит ре-
гиональный оператор «Экострой-
Дон» (Красносулинский МЭОК), 
обслуживающий ту зону Ростов-
ской области, в которую входит 
Зверево.

В городе 120 контейнерных пло-
щадок, следить за их состоянием 
в режиме онлайн легко, когда у 
тебя есть «картинка» на мониторе. 

Сделать это позволяет совмест-
ный с «Ростелекомом» пилотный 
проект, соглашение о котором 
подписали в 2021 году на выстав-
ке «СТИМэкспо» тогдашний ми-
нистр жилищно-коммунального 
хозяйства Ростовской области 
Михаил Солоницин, тогдашний 
и.о. главы администрации города 
Зверево Сергей Орлов и директор 
Ростовского филиала цифрового 
провайдера Сергей Мордасов.

Мне сверху видно всё,  
ты так и знай

В первую очередь видеонаб-
людение за контейнерными пло-
щадками позволяет удаленно 
наблюдать за наполняемостью 
контейнеров и таким образом 
дает возможность регулировать 
свою работ у региона льном у 
оператору. Второй немаловаж-
ный момент: прививка культуры 
пользования этими площадками 
жителям через информирование 
их с помощью роликов или дру-
гих видеоматериалов.

– Нет задачи просто следить, – 
говорит Андрей Шеенков. – Мо-
ниторинг нужен для того, чтобы 
понимать, что необходимо сде-
лать: увеличить количество му-
сорных баков или убавить. Ведь 
это площадки открытого типа, 

и хочется, чтобы город 
выглядел достойно, 

а значит – чисто.
К а ме ры в  г о -

роде были уста-
новлены на двух 
площадках. Дан-

ные видеонаблюде-
ния стекались на сайт 
провайдера и могли 
выводиться на экран 
монитора компьюте-
ра, установленного в 
управлении ЖКХ горо-
да. К этому добавлялась 

возможность накопления 
полученных видеоданных 

за определенный промежуток 
времени.

Кстати, на одной из площадок в 
ходе видеонаблюдения был изме-
нен график вывоза ТБО, так как она 
оказывалась более захламленной. 
Параллельно с этим за время реа-
лизации проекта камерами было 
зафиксировано пять-шесть нару-
шений, и с гражданами была про-
ведена профилактическая беседа.

Жители города считают, что со-
стояние площадок с мусорными 
контейнерами улучшилось. Были 
выявлены и заменены испорченные 
контейнеры. Три попытки устроить 
свалки строительного мусора были 
предотвращены, на 20% уменьши-
лись случаи переполнения контей-
неров. Ресурсным оператором был 
откорректирован график, благода-
ря чему удалось сэкономить время 
использования машин.

Эффективность видеонаблюде-
ния за контейнерными площадка-
ми налицо, и теперь в мэрии под-
считывают, во сколько обойдется 
бюджету города установка видео-
камер на всех контейнерных пло-
щадках. Разумеется, этот проект 
себя не окупит и для бюджета 
убыточен, но несомненно, что он 
принесет пользу городу. В случае 
видеонаблюдения за всеми пло-
щадками речь будет идти о созда-
нии центра мониторинга, для того 
чтобы сделать работу системной.

Но это первый шаг. Вообще, за-
мечает Андрей Шеенков, на рынке 
довольно много предложений со 
стороны технологических компа-
ний по части информатизации про-
цесса вывоза ТБО. Видеонаблюде-
ние – лишь одна из составляющих. 
Следующий шаг – установление 
системы ГЛОНАСС на мусоровозы, 
установка датчиков накопления 
мусора в самих контейнерах для 
сигнализации об их заполнении в 
диспетчерскую. Но нельзя сказать, 
что полная информатизация сбора 
и вывоза мусора – вещь быстрая, 
так как здесь разные интересанты 
и по форме собственности, и по 
финансовым и техническим воз-
можностям, и соблюсти нужно ин-
тересы всех участников процесса. 
Однако за этим – будущее.

Если не «Чистый город»,  
то сами

Цифровой мониторинг вывоза 
твердых коммунальных отходов 
на восьми площадках Кировского 
района Ростова-на-Дону согласно 

пилотному проекту должен был 
начаться в конце прошлого года. 
Однако, как сообщил «Молоту» 
первый заместитель главы адми-
нистрации района Ашот Мноян, 
итогов пока нет. Группа компаний 
«Чистый город» хочет внедрить 
систему видеонаблюдения за вы-
возом мусора во всем городе при 
помощи установки своих камер. 
Этот вопрос должен быть решен 
до конца февраля, и если «Чистый 
город» на это не решится, то уже 
определены 10 проблемных пло-
щадок в районе, где камеры все 
же будут установлены. А датчики 
системы ГЛОНАСС на машинах, 
вывозящих мусор, оператор по-
ставил уже давно.

Все данные видеонаблюдения 
будут выведены на компьютер объ-
единенной диспетчерской службы, 
и диспетчер будет видеть в режиме 
реального времени, что происходит 
на каждом объекте. Разрешение у 
камер достаточное для того, чтобы 
видеть не только лица нарушите-
лей, но и номера их машин.

Чистота нужна всем
С началом «мусорной рефор-

мы» недобросовестные граждане 
не стали утруждать себя вывозом 
мусора в установленные места, а 
просто сваливали его где попало. 
На территории колхоза имени 
Шаумяна Мясниковского района 
три съезда с трассы Ростов – Таган-
рог, так что окрестности частенько 
страдают от образования несанк-
ционированных свалок. Колхозу 
пришлось взять эти съезды под 
видеоконтроль, изображение пе-
редается по каналам связи (с ней 
проблем нет – возле конторы стоит 
вышка) на монитор в кабинет пред-
седателя. Регистраторы обеспечи-
вают запись изображения, которая 
хранится не менее 20 дней. Све-
дения о нарушителях передаются 
в правоохранительные органы. 
А бороться со свалками, увы, при-
ходится самим колхозникам.

Плати по-честному

Как поставить заслон  
однодневкам

   БЕЗОПАСНОСТЬ

Надежда АЙРУМОВА, airumova@molotro.ru, фото автора

В 2021 году на территории Ростовской области из оборота была изъята 
1091 фальшивая денежная купюра на общую сумму 4,486 млн рублей.

В прошлом году за фальшивомонетничество были осуждены 
11 человек, они получили от двух до пяти лет лишения свободы. Об 
этом сообщил заместитель начальника 4-го отдела управления эко-
номической безопасности и противодействия коррупции ГУ МВД по 
Ростовской области Алексей Ляшенко.

– За 2021 год сотрудники полиции направили в суд 28 уголовных 
дел, связанных с оборотом поддельных купюр, установлены и задер-
жаны 26 человек, причастных к 50 фактам сбыта купюр номиналом 
1000 и 5000 рублей. При этом большинство задержанных – молодые 
люди до 25 лет без криминальных связей либо ранее судимые, – за-
явил представитель правоохранительных органов.

   ЖКХ

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

В донском парламенте намерены 
добиваться ужесточения тех тре-
бований, которым должна соот-
ветствовать управляющая компа-
ния (УК), чтобы получить лицен-
зию на управление многоквартир-
ным домом.

Такие коррективы позволили бы 
не пускать в отрасль компании-од-
нодневки. В частности, как рас-
сказал зампредседателя комитета 
донского парламента по строитель-
ству, жилищно-коммунальному 
хозяйству, энергетике, транспорту 
и связи Михаил Сапрыкин, во 
время обсуждения этой темы с 
представителями Ростовского об-
ластного отделения общественной 
организации «Опора России» речь 
как раз и зашла о том, как сделать 
работу УК более эффективной.

– Являясь заместителем предсе-
дателя лицензионной комиссии в 
жилищной инспекции, я постоян-
но сталкиваюсь с деятельностью 
так называемых компаний-одно-
дневок, чья единственная цель 
– это собрать побольше денег и 
обанкротиться. Это связано с тем, 
что по закону получить лицензию 
не составляет труда, компании 
достаточно собрать необходимые 
документы, а вот вывести их из 
данной сферы – процесс трудо-
емкий. Мы получаем большое 
количество обращений граждан, 
люди возмущены неисполнением 

обязательств той или иной управ-
ляющей организации, поэтому в 
настоящее время Законодатель-
ное Собрание Ростовской области 
готовит обращение в Государ-
ственную Думу, в котором пред-
лагает ужесточить лицензионные 
требования, – акцентировал Ми-
хаил Сапрыкин.

Если говорить конкретно, то 
речь, во-первых, идет о том, что-
бы увеличить сумму уставного 
капитала компании, которая хочет 
получить лицензию на управле-
ние многоквартирными домами. 
Как конкретизируется на сайте 
донского парламента, эту планку 
предлагается установить в интер-
вале от 100 тысяч до 1 млн рублей 
в зависимости от того, сколько до-
мов обслуживает УК. Во-вторых, 
предлагается запретить в течение 
пяти лет занимать руководящие 
должности в управляющих орга-
низациях людям, во время работы 
которых в УК эта организация 
обанкротилась.

Подчеркивается, что такие 
меры призваны ударить по одно-
дневкам, добросовестные орга-
низации не должны пострадать 
от нововведений.

Вместе с тем, как сообщили в 
донском парламенте, на этой неде-
ле здесь планируют организовать 
круглый стол, где этот вопрос 
обсудят еще более предметно и де-
тально. В целом же представители 
регионального отделения «Опоры 
России» поддержали новации, 
предложенные Михаилом Сапры-
киным. «Молот» будет следить за 
развитием событий.

факт

Камеры, наблюдающие за вы-
возом мусора, легко интегри-
руются с аппаратно-программ-
ным комплексом «Безопасный 
город».
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В России максимальное наказание за фальшивомонетничество 
предусматривает лишение свободы на срок до 15 лет. Вопросам про-
филактики подобных преступлений уделяется особое внимание: на 
территории Ростовской области регулярно проходят операции, в ходе 
которых жители региона и сотрудники предприятий, связанные со 
сферой услуг, информируются об отличительных признаках фаль-
шивых денег, способах их применения и действиях при обнаружении 
подозрительных средств оплаты.

В основном сбыт фальшивых денег происходит в вечернее время 
суток в продуктовых, цветочных, табачных павильонах и магазинах, 
которые не оборудованы детекторами проверки подлинности купюр, 
а также не оснащены камерами наблюдения.

Алексей Ляшенко отметил, что при обнаружении купюр и монет 
сомнительного происхождения не следует использовать их в качестве 
оплаты, разменивать и передавать людям. Такие действия могут быть 
квалифицированы как преступление. Отличить настоящую купюру 
от поддельной можно: бумага не должна быть гладкой на ощупь, 
краска при контакте с водой не должна смываться, защитные знаки 
при сгибе купюры не поддаются перфорации.

Также сотрудник полиции уточнил, что по раскрытию преступле-
ний по статье 186 УК РФ Ростовская область занимает третье место 
в ЮФО. На Дону количество актов оборота поддельных денег имеет 
тенденцию к снижению благодаря действиям правоохранительных 
органов.

   Фальшивые 
деньги в основном 
сбывают 
в вечернее 
время суток 
в продуктовых, 
цветочных 
и табачных 
павильонах



новости

с Еленой
Бондаренко

Кубики и мат для южной рассады
Завод каменной ваты, расположенный в Красном Сулине, инвестирует 
в развитие 645 млн рублей, сообщает пресс-служба предприятия.  
Основную часть средств потратят на организацию выпуска субстратов 
из каменной ваты для тепличных хозяйств. Направят финансы и на мо-
дернизацию оборудования, повышение экологической безопасности.
По информации Агентства инвестиционного развития Ростовской обла-
сти, сопровождающего проект, выпуск тепличных субстратов запустят 
в декабре 2022 года. Это будут кубики для рассады, вегетационные 
маты, пробки для сеянцев, которые начнут поставлять прежде  
всего в регионы юга России.
В минувшем году донской завод выпустил около 1,7 млн кубометров  
готовой продукции, увеличив объем производства по сравнению  
с 2020 годом на 5,4%.

Откуда растут цены
Повышение цен в промышленной сфере в Ростовской обла-
сти в минувшем году оказалось существенно ниже средне-
российских тенденций, заявили в Ростовстате. По данным 
специалистов статистического ведомства, на фоне обще-
российского роста на 28,5% цены у производителей про-
мышленной продукции на Дону возросли на 13,5%.
По уровню прироста цен на промышленные товары наш 
регион занял 53-е место среди российских регионов.
– Одним из факторов, определяющих движение цен  
на потребительском рынке, выступает изменение цен 
производителей промтоваров. 2021 год характеризовал-
ся ускорением инфляционных процессов, фиксируемых 
на рынке промышленной продукции, – констатировали  
в Ростовстате.

ЭКОНОМИКА
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которые ежегодно сталкива-
ются с различными природ-
ными катаклизмами. Од-
нако власти рассчитывают 
на скорейшее включение и 
остальных субъектов в реа-
лизацию этого механизма.

Как рассказал «Молоту» 
учредитель Националь-
ного аграрного агентства 
Александр Гавриленко, 
сельхозстрахование очень 
нужно России, но сейчас 
находится в зачаточном 
состоянии.

– К сожалению, в 2000-е 
годы страхование с господ-
держкой себя очень силь-
но дискредитировало. Как 
только наступал страховой 
случай, многие компании 
всеми правдами и неправ-
дами пытались оспорить 
ущерб и не платить. Однако 
в последние годы федераль-
ные власти ясно дали по-
нять, что необходимо пере-
ходить на цивилизованные 
страховые рельсы, – заявил 
Александр Гавриленко.

торговых центров, лишь 
усугубит существующие 
проблемы».

– В нашей стране такие 
проекты можно пересчитать 
по пальцам: Сколково, на-
учная долина МГУ, остров 
Русский. Замечу, что тер-
ритория бывшего аэропор-
та Ростова сопоставима по 
площади со Сколково, – от-
метил Андрей Асадов.

О том, что более 350 га 
экс-аэропорта должны стать 
новым общественным цен-
тром в донской столице с 
общей площадью построен-
ных объектов 3,5 млн кв. м, 
неоднократно говорил глава 
региона Василий Голубев.

– Из них 400 тыс. кв. м 
– это зона общественно-де-
ловой застройки с прорабо-
танной социальной инфра-
структурой: предполагается 
строительство пяти школ 
более чем на 7000 мест, 
15 детских садов, – уточнял 
губернатор.

Ранее пресс-служба главы 
региона сообщила о том, 
что к жилищному строи-
тельству на территории 
бывшего аэропорта присту-
пят в 2024 году. До 2023-го 
здесь появится инженерный 
коллектор протяженностью 
6,5 км.

– Предстоит возвести 
большой объем жилья, де-
ловой недвижимости. Безус-
ловно, начинать нужно с ин-
женерной инфраструктуры, 
– сказал Василий Голубев.

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

В России заключен первый 
договор страхования уро-
жая на случай чрезвычай-
ных ситуаций природного 
характера с господдерж-
кой, сообщила заместитель 
министра сельского хозяй-
ства РФ Елена Фастова.

Произошло это в Примор-
ском крае, свидетельствуют 
данные Национального со-
юза агростраховщиков. По 
условиям договора на сум-
му 37,6 млн рублей застра-
хованы яровые пшеница и 
ячмень, овес, кукуруза, соя 
и картофель хозяйства, рас-
положенного в При морье. 
Общая застрахованная по-
севная площадь – 1740 га.

По словам Елены Фасто-
вой, данный инструмент 
особенно актуален для ре-
гионов Дальнего Востока, 

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Московские архитекторы, 
разработавшие проекты 
аэропортов в Саратове,  
Кемерове и Перми, реша-
ют, как урбанизировать  
в донской столице терри-
торию бывшей аэрогавани 
на проспекте Шолохова.

Московское архитектур-
ное бюро Андрея Асадова 
уже имело опыт работы в 
Ростове-на-Дону, создав в 
2017 году проект одного из 
жилищных комплексов на 
Шолохова. Главной плани-
ровочной задачей при мак-
симальной плотности жилья 
было раскрытие всех корпу-
сов в парковое пространство.

Сейчас же, по данным 
местных СМИ, столично-
му бюро предстоит раз-
работать проект, по сути, 
еще одного центра города, 
который будет интересен 
не только новоселам бу-
дущего микрорайона, но и 
всем ростовчанам. При этом 
сами архитекторы держат в 
секрете детали концепции, 
воздерживаясь от коммен-
тариев журналистам. Анд-
рей Асадов приоткрыл за-
весу тайны лишь журналу 
«Архитектурный вестник», 
признав, что «строитель-
ство очередной «спальни», 
сдобренной парой-тройкой 

Дон накормит Дубай
Делегация Ростовской области 

с 13-го по 17 февраля участвует 
в международной выставке про-
дуктов, напитков, оборудования 
для гостинично-ресторанного 
бизнеса и кулинарии стран Пер-
сидского залива «ГАЛФУД-2022».

– Это значимое мероприятие для 
расширения рынков сбыта продук-
ции донских предприятий, привле-
чения инвестиций в наш регион и 
развития международных связей, 
– подчеркнул министр сельского 
хозяйства и продовольствия Рос-
товской области Константин Ра-
чаловский.

Выставка проходит в Дубае еже-
годно с 1987 года, привлекая по-
купателей, прежде всего из стран 
Ближнего Востока, Северной Аф-
рики, Индийского субконтинента.

Во всемирном торговом центре 
«Дубай» развернулся демонстра-
ционно-дегустационный павильон, 
где на площади 54 кв. м представ-
лена продукция 26 ведущих пред-
приятий пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности донского 
региона.

По данным регионального мин-
сельхозпрода, основные направле-
ния экспортного сотрудничества 
Ростовской области со странами 
Ближнего Востока – зерно и про-
дукты зернопереработки, расти-
тельное масло, кондитерские изде-
лия, а также халяльная продукция 
(не содержащая компонентов, 
запрещенных для употребления в 
пищу мусульманам).

Счёт идёт 
на миллиарды

Объем промышленного экспор-
та в регионе составил 3,7 млрд 
долларов.

Об этом сообщил министр про-
мышленности и энергетики Рос-
товской области Андрей Савельев, 
уточнив, что это данные только за 
11 месяцев прошлого года.

–  О б ъ е м  п р ом ы ш ле н ног о 
экспорта увеличен на 60% по от-
ношению к аналогичному периоду 
2020 года. Таких успехов удалось 
достигнуть благодаря подписа-
нию ряда соглашений, – отметил 
глава ведомства.

Также на Дону активно разви-
вается экспорт производственных 
технологий и услуг.

Таганрогские 
испытания

На аэродроме ТАНТК име-
ни Бериева впервые испытали 
авиа ционный комплекс дальне-
го радиолокационного обзора и 
наведения А-100 с включенным 
бортовым радиотехническим 
комплексом.

Известно, что уже подтвержде-
на штатная работа специального 
оборудования, а также бортовых 
систем самолета в условиях высо-
кого электромагнитного излуче-
ния. А-100 может обнаруживать и 
сопровождать воздушные и иные 
цели, а также участвовать в управ-
лении истребительной и ударной 
авиацией при наведении на воз-
душные, наземные и морские цели.

По словам генерального кон-
структора концерна «Вега», чле-
на-корреспондента РАН Влади-
мира Вербы, в течение 2022 года 
завершится цикл предварительных 
летных испытаний, а затем начнут-
ся «государственные совместные 
испытания».

Краснодарцы 
зачастили в Ростов

В прошлом году Ростовскую 
область посетили около 3 млн ту-
ристов. Больше половины из них 
– автопутешественники.

Агентство по туризму и деловым 
коммуникациям Ростовской обла-
сти вместе с одним из операторов 
связи, используя технологии Big 
Data, определили портрет туриста, 
отдыхавшего на Дону в 2021 году. 
Выяснилось, что чаще всего в ре-
гион приезжают люди в возрасте 
от 35 до 54 лет, 60% из них – жен-
щины.

Самыми заядлыми ценителями 
донских достопримечательностей 
и местной кухни оказались соседи 
– краснодарцы (42% от всего пото-
ка туристов). В гости к нам также 
активно приезжают из Москвы и 
Московской области, Ставрополь-
ского края и Дагестана.

их обеспеченность производствен-
ными мощностями достигла мак-
симума за постсоветский период.

Уверенность машиностроения 
и легпрома в будущем демонстри-
рует ряд инвестпроектов, активная 
реализация которых велась Ростов-
ской области в прошлом году. В 
частности, компания «Бонум» ско-
ро намерена запустить новый завод 
прицепной техники в Аксайском 
районе, а производитель одежды 
«Элис Фэшн Рус» в прошлом году 
открыл в Ростове-на-Дону трико-
тажную фабрику, в которую было 
вложено более 600 млн рублей. 
Ростсельмаш в минувшем сентяб-
ре начал строительство первого за 
постсоветский период тракторного 
завода полного цикла мощностью 
до 5000 машин в год с инвестиция-
ми около 6 млрд рублей. На днях 
компания сообщила, что реализа-
ция проекта идет с опережением 
графика, запуск завода намечен на 
конец 2022 года.

Очень удачным прошлый год 
оказался и для добывающего сек-
тора донской промышленности 
благодаря резкому скачку миро-
вого спроса на уголь в условиях 
энергетического кризиса во мно-
гих странах. Общий объем добы-
чи угля в сравнении с 2020 годом 
вырос почти на треть, составив 
7,25 млн т, – пока это рекорд в ны-
нешнем столетии.

   ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Елена ОЛЕНИНА 
office@molotro.ru

В 2021 году промышленное про-
изводство Ростовской области 
вновь росло значительно быстрее, 
чем в целом по стране. Высокую  
динамику донской индустрии 
обеспечили машиностроение,  
металлургия и добыча угля.

По данным «Ростовстата», объем 
промышленного выпуска в регио-
не в прошлом году увеличился 
на 8,7% (для сравнения: средне-
российский прирост промпроиз-
водства составил 5,3%). При этом 
стоит напомнить, что кризисный 
2020 год донская промышленность 
также закончила с положительным 
результатом (+1,7%) на фоне обще-
российского спада. Восстанови-
тельный рост промышленности на 
Дону начался существенно раньше, 
чем во многих других регионах, и 
это обусловило итоговые результа-
ты 2021 года.

Основной вклад в индустриаль-
ные показатели Ростовской области, 
не относящейся к числу сырье-
вых регионов, как обычно, внесли 
обрабатывающие производства. 
Некоторые их сегменты продемон-
стрировали в 2021 году двузначные 
темпы роста. Например, сельско-

хозяйственное машиностроение во 
главе с Ростсельмашем увеличило 
выпуск продукции на 22%, транс-
портное машиностроение с таким 
флагманом, как НЭВЗ, – на 12%, 
а производство автотранспортных 
средств увеличилось более чем в 
полтора раза – прежде всего за счет 
полуприцепов компании «Бонум». 
Помимо машиностроителей вы-
сокую динамику показали легкая 
промышленность – производство 
текстильных изделий и одежды 
выросло примерно на 20% – и хим-
пром, где по основным направлени-
ям также отмечен двузначный рост.

Успехи машиностроителей и 
легпрома не выглядят случай-
ными. Как показывают расчеты 
Института экономической по-
литики им. Гайдара, именно эти 
две отрасли отечественной про-
мышленности (наряду с пищевой) 
оказались наиболее адаптирован-
ными к послекризисным услови-
ям. Проведенный аналитиками 
института мониторинг показал, 
что в прошлом году российские 
машиностроительные предприя-
тия не ощущали значительных 
проблем ни с объемами спроса, 
ни с запасами готовой продукции, 
ни с финансово-экономическим 
состоянием. Предприятия легпро-
ма, еще недавно «забытой» отрасли 
российской индустрии, также не 
испытывали проблем со спросом, а 

Год индустриального оптимизма

Семена перспектив

   Сотрудники специальных служб на Дону контролируют качество 
зерна как до посевной, так и после уборки

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Семена, содержащие ГМО, 
окажутся персоной нон-грата 
на российских полях. Новые 

правила, которые начнут действо-
вать с 1 сентября 2023 года, по-
высят не только качество и эко-
логическую безопасность выра-
щиваемой на Дону сельхозпро-
дукции, но и снизят ее себестои-
мость, уверены в региональном 
парламенте.

Чем засеять поле
Обновленная редакция Феде-

рального закона «О семеновод-
стве» отменяет нормы документа, 
который действовал с 1997 года, 
и, как признают специалисты, уже 
утратил свою актуальность.

– Новый закон направлен на со-
здание условий для развития рос-
сийского рынка семеноводства. Он 
запрещает ввозить и использовать 
для посева семена, содержащие 
генномодифицированные орга-
низмы. Для борьбы с фальсифи-
катом будет создана федеральная 
государственная информационная 
система. Кроме того, появится 
государственный реестр селекци-
онных достижений, допущенных 
к использованию, – сообщил за-
меститель председателя донского 
парламента – глава комитета по 
аграрной политике Вячеслав Ва-
силенко.

Новые правила еще и усилят 
защиту прав интеллектуальной 
собственности в семеноводстве 
по ряду направлений, начиная от 
выведения новых сортов и раз-
множения семенного материала 
и заканчивая маркетингом и про-
дажами.

Обойдёмся  
без «иностранцев»?

На федеральном уровне уже 
давно решено, что к 2030 году 
российское село должно быть 
обеспечено семенами основных 
сельхозкультур именно отечест-
венной селекции не менее чем 
на 75%. Пока же зависимость 
от зарубежных поставок весьма 
очевидна. Острее всего в России 
ощутим дефицит семян сахарной 
свеклы, их не хватает на 95%. 
Трудности есть и с семенами кар-
тофеля и овощей.

– Два года назад семян сахарной 
свеклы отечественной селекции 
вообще было 0%, сегодня говорим 
о 5%. Принятие закона о семено-
водстве позволит на региональ-
ном уровне разработать порядок 
установления специальных зон для 
производства семян сельскохозяй-
ственных культур, – считает глава 
регионального минсельхозпрода 
Константин Рачаловский.

За последние пять лет в госу-
дарственный реестр селекцион-
ных достижений внесено более 
80 новых высокопродуктивных 
сортов и гибридов, созданных на 
Дону. Над новыми высокопро-
дуктивными сортами озимых и 
яровых зерновых и зернобобовых, 
масличных, овощных и других 
сельхозкультур работают научные 
учреждения Ростовской области. 
Производством элитных репро-
дукционных семян занимаются 
и сертифицированные семено-
водческие хозяйства региона. По 
данным донского аграрного ве-
домства, их насчитывается 44 ор-
ганизации.

– Каждый год на донских полях 
увеличивается площадь, засевае-
мая элитными озимыми семена-
ми. За пять лет в среднем она со-
ставляет 12–15%, при этом наука 
считает нормой от 6%, – уточнил 
Константин Рачаловский.

Жаркие препятствия
Однако донские земледельцы не 

всегда используют местные семе-
на, спросом пользуются и дости-
жения соседних селекционеров.

– На сегодняшний день проис-
ходит сокращение процента ис-
пользования донскими аграриями 
семян, разработанных местными 
селекционерами. Сейчас доля 
семян научных учреждений Рос-
товской области составляет 33%, 
а пять лет назад была около 44%. 
Это связано с тем, например, что 
краснодарская селекция в услови-
ях влажной погоды и мягкой зимы 
обеспечивает более высокие пока-
затели, но с этим надо работать и 
нашей науке, – считает Константин 
Рачаловский.

Климат действительно препод-
носит сюрпризы не только аграри-
ям, но и селекционерам.

– За последние годы средняя 
температура планеты поднялась 
более чем на один градус. Сейчас 
это проявляется в виде мягких зим, 
но в такой ситуации не исключены 
заморозки в апреле и даже мае. Нам 
пока удается реагировать на вызо-
вы природы, учитывая сделанные 
определенные заделы по созданию 
перспективного материала, кото-
рый устойчив ко многим негатив-
ным факторам. Прошлой осенью 
мы передали на государственные 
испытания очередные три сорта 
озимой пшеницы. Им не страшны 
морозы и весенние заморозки, при 
этом они устойчивы и к жаре, – за-
явил ученый-селекционер, профес-
сор, доктор сельскохозяйственных 
наук, член-корреспондент Рос-
сийской академии наук Анатолий 
Грабовец.

По его словам, прорывам в науке 
мешают кадровый голод, дефицит 
генетиков, а также низкие зарпла-
ты в этой сфере.

– МРОТ скоро догонит ставки ла-
борантов. Также мы существенно 
отстаем от Кубани по приборному 
парку, что существенно сказыва-
ется на селекции, – констатировал 
Анатолий Грабовец.

По мнению Константина Рача-
ловского, с принятием нового зако-
на должна улучшиться финансовая 
сторона работы селекционеров, 
когда требования к семенам станут 
более жесткими.
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Самая обширная площадь застрахованных в 2021 году 
озимых культур приходится на юг России – Красно-
дарский и Ставропольский края, Ростовскую область. 
В этих регионах располагается 41% всех озимых на-
саждений, застрахованных «РСХБ-Страхование»  
в 2021 году.

   В прошлом году посевная прерывалась частыми 
дождями. Ливень накрыл Ростовскую область  
и на старте уборки, однако это не помешало собрать 
рекордный урожай

   Работающие в Ростове девелоперы еще в 2018 году  
высказывали заинтересованность в том, чтобы 
поучаствовать в застройке территории аэропорта
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В этом году на Дону на разви-
тие отрасли растениеводства 
будет направлено 1,2 млрд 
рублей из федеральной и ре-
гиональной казны. Из них на 
поддержку элитного семено-
водства – 324 млн рублей.

Страховой фарватер
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ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
В одной из старейших школ города на улице Севастопольской, 113, идет капре-
монт. Больше 100 лет назад тут располагались казармы азовского пехотного пол-
ка. Меняют все коммуникации, кровлю, окна, двери, пол, укрепляют основание 
строения. Впереди косметический ремонт во всех помещениях. Немаловажно, что, 
несмотря на ремонт, историческое здание сохранит свой первоначальный вид.

2. Волгодонск
Сотрудники Ростовской АЭС собрали и отправили во вторпереработку 
больше 111 т бумаги и 18 т картона, все это сделано за три года реали-
зации на атомной станции специальной программы, направленной на со-
кращение бумажных отходов и сохранение природных ресурсов. Кро-
ме всего прочего эта программа еще и позволила АЭС получить допол-
нительный доход в размере более 500 тысяч рублей.

3. Волгодонск
В лицее № 24 закончили ремонт спортзала, выполнить его удалось благо-
даря премии проекта «Большая перемена». В 2020 году ребята, обучающи-
еся в лицее, стали полуфиналистами и победителями всероссийского кон-
курса «Большая перемена», учебное заведение включили в топ-20 лучших 
школ России. Лицей получил премию – 2 млн рублей, а ученики сами вы-
брали, на что потратить эти деньги.

4. Гуково
Жительница города Надежда Арешина благода-
ря соцконтракту создала студию детской 
одежды Dino and Kids. Деньги, полу-
ченные по контракту, пошли на при-
обретение оборудования: швейной 
машины, оверлока, плоскошовной 
машины и др. За плечами у гуков-
чанки уже есть и профессиональ-
ное признание: на конкурсе моло-
дых модных дизайнеров Fashion 
Bitva, проходившем в Волгограде, 
она стала серебряным призером.

5. Каменск-Шахтинский
В городе продолжают претворять 
в жизнь социальный проект «До-
рога памяти», ставший победителем 
первого конкурса Фонда президентских гран-
тов 2021 года. В 2022-м частью проекта стало издание книги «Дорога памяти. 
Война в женских судьбах Каменска», это – детище городской общественной ор-
ганизации ветеранов войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных ор-
ганов. В книге описаны 28 женских судеб, которых коснулась война. Презентацию 
планируют провести 22 февраля в центре «Диалог».

6. Азовский район
Для Самарской районной больницы в этом году приобретут стационарный 
цифровой рентгеновский аппарат, маммограф, гастроскоп, кальпоскоп, во-
семь электрокардиографов и другое медоборудование. Первой поставкой 
должен стать цифровой маммограф отечественного производства, его стои-
мость – 11 млн рублей. На его установку и наладку уйдет примерно неделя.

7. Белокалитвинский район
Коллектив ЦРБ пополнили девять медиков, из которых пятеро – врачи.

8. Верхнедонской район
В этом году капитально отремонтируют среднюю общеобразователь-
ную школу в хуторе Тубянском. На это из областного бюджета направи-
ли свыше 43 млн рублей, софинансирование из местного бюджета – бо-
лее 1,6 млн рублей.

9. Волгодонской район
При поддержке региональной казны в этом году планируется приобрести 
для районной спортшколы микроавтобус, рассчитанный на 19 мест. Его бу-
дут использовать для перевозки детей на спортивные мероприятия. Сейчас 
в школе занимаются больше 1000 детей и подростков, среди них есть при-
зеры и победители соревнований различного уровня.

10. Милютинский район
При поддержке областного правительства по региональной программе 

«Модернизация первичного звена здравоохранения Ростовской обла-
сти» для ЦРБ приобретут различное медоборудование, в том числе уль-

тразвуковой сканер, монитор пациента, операционный стол, проявоч-
ный автомат, кольпоскоп, портатив-
ный электрокардиограф.

11. Шолоховский район
В музее-заповеднике М.А. Шолохо-
ва готовят научно-проектную доку-
ментацию на проведение работ по 
реставрации и приспособлению для 
современного использования здания 

бывшего вешенского Дома культуры, 
где сейчас находится административ-

но-информационный центр музея-запо-
ведника. Здание – объект культурного насле-
дия регионального значения. Как сообщают 
в музее, строение нуждается в реставрации 
и ремонте инженерных систем, стены фаса-
дов имеют множественные трещины, места-
ми протекает кровля.

   ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ

Надежда АЙРУМОВА, airumova@molotro.ru

Накануне Дня защитника Отечества в редакцию 
«Молота» поступило письмо читателя газеты Вик-
тора Стрельцова, в котором он поделился воспоми-
наниями о своем бывшем подчиненном, ветеране 
Великой Отечественной войны, механике-водителе 
танка и полном кавалере ордена Славы Николае  
Пивоварове.

Николай Иванович Пивоваров родился в 1921 году 
в селе Нагорная Лака Пензенской области, а через че-
тыре года переехал с родителями в Ростов-на-Дону. В 
семье было пятеро детей, после смерти отца Николай 
был вынужден бросить учебу в школе и пойти рабо-
тать на завод слесарем. В 1940 году его призвали в 
Красную Армию и направили в бронетанковые войска.

Начало Великой Отечественной войны он встретил 
в составе своего полка под Витебском, участвовал в 
первых оборонительных боях. В октябре 1941 года 
Пивоваров оказался в Казани, прошел в учебном полку 
подготовку на иностранные машины, поступавшие в 
СССР по ленд-лизу. В 1942 году на танке MK.II «Ма-
тильда» в составе 22-го танкового корпуса Юго-Запад-
ного фронта участвовал в боях под Харьковом. Почти 
все танки «Матильда» в том неудачном наступлении 
были уничтожены, и Пивоваров вновь оказался в тылу. 
В Горьком был зачислен в формирующийся здесь от-
дельный танковый полк, ставший позднее 49-м отдель-
ным гвардейским тяжелым танковым полком прорыва.

Всё время впереди
18 января 1944 года в бою за село Константиновское 

гвардии старшина Пивоваров уничтожил из орудия 
два пулеметных дзота и одно орудие противника. 
19 января в бою за железнодорожную станцию Го-
релово уничтожил два миномета и два пулеметных 
гнезда противника. Всего в этих боях уничтожил до 
30 вражеских солдат. Приказом по войскам 42-й армии 
от 10 февраля 1944 года гвардии старшина Николай 
Иванович Пивоваров награжден орденом Славы 3-й 
степени.

Весной 1944 года полк, в котором служил старшина 
Пивоваров, был выведен в тыл. Вновь участвовал в 
боях с захватчиками с августа 1944 года, в составе 6-й 
гвардейской танковой армии 2-го Украинского фронта 
с боями прошел по территории Румынии, Венгрии и 
Чехословакии.

28 августа 1944 года, действуя в засаде в районе го-
рода Бузэу, гвардии старшина Пивоваров с экипажем 
прямой наводкой уничтожил вражеский тягач с зенит-
ной пушкой и прислугой, две автомашины с пехотой. 
В боях за город точным выстрелом подбил паровоз, 
вывозящий состав с высшим руководством гарнизо-
на, участвовал в захвате аэродрома, сжег несколько 
самолетов. Командиром полка был представлен к на-
граждению орденом Красной Звезды, но командиром 
22-й гвардейской танковой бригады статус награды 
был изменен. Приказом по войскам 6-й гвардейской 
танковой армии от 30 сентября 1944 года гвардии 
старшина Николай Иванович Пивоваров награжден 
орденом Славы 2-й степени.

В одном из следующих боев в дуэли с зенитной бата-
реей танк был подбит, а Пивоваров ранен и направлен 
в госпиталь. Не дожидаясь полного выздоровления и 
выписки, сбежал в свой полк. Воевал уже в составе 
другого экипажа, всего за время боев на территории 
Румынии и Венгрии гвардии старшина Пивоваров 
прошел с боями более 1600 км.

5 декабря 1944 года при прорыве обороны против-
ника севернее города Хатван танк, в экипаже кото-
рого действовал Пивоваров, находился все время 
впереди, уничтожая танки, самоходные установки 
и орудия противника, мешающие продвижению на-
ших частей. Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 28 апреля 1945 года за образцовое выпол-
нение заданий командования на фронте борьбы с 
немецкими захватчиками и проявленные при этом 
доблесть и мужество гвардии старшина Николай 
Иванович Пивоваров награжден орденом Славы 1-й 
степени, став полным кавалером ордена Славы.

День Победы вст ретил в Чехословакии. В 
1946 году был демобилизован, вернулся в Ростов-
на-Дону. Работал слесарем-инструментальщиком 
на заводе «Алмаз».

Золотые руки
– Это был очень скромный человек с золотыми 

руками, слесарь высочайшей квалификации. Мог 
работать на сверлильном станке, на фрезерном, на 
токарном. Если кто-то из рабочих приходил к нему 
с просьбой, Николай всегда помогал, – рассказал 
«Молоту» Виктор Стрельцов, в те годы – заместитель 
начальник цеха на заводе «Алмаз». – Его любил весь 
завод. Николай Иванович имел три ордена Славы, 
множество медалей, вернулся с войны старшиной. 
Знаю, что он участвовал в пленении предателя гене-
рала Власова, который бежал через Прагу, три раза 
был ранен, дважды горел в танке. Ко мне он относился 
по-отечески, я действительно годился ему в сыновья. 
Хорошо помню, как впервые увидел его слезы. Как-
то ветераны поехали в станицу Пролетарскую, где 
работал племенной совхоз крупного рогатого скота. 
Николай Иванович всегда брал меня с собой на все 
мероприятия, взял и в этот раз. Во время застолья он 
неожиданно затянул: «На поле танки грохотали...», 
после чего заплакал. Мы все стали его успокаивать. 
А второй раз я увидел его слезы, когда прочитал Ни-
колаю Ивановичу свои стихи о войне.

Николай Пивоваров ушел из жизни в 1995 году в 
возрасте 74 лет. Он был награжден орденами Оте-
чественной войны 1-й степени, Трудового Красного 
Знамени, Славы 1-й, 2-й и 3-й степеней, медалями.

История о танкисте Два детства Николая Седова

тоже плачем. Оказывается, они добивались одного: «Вот у нас все известно о вас! Почему вы не сказали, что 
ваш муж был председателем колхоза?».
В своей книге «Украденное детство» Николай Седов пишет о том времени по воспоминаниям родителей, стар-
ших братьев и сестер. После Алитусса был концлагерь № 334 для военнопленных в Вильнюсе.
– Как остались в живых, не знаю! Знаете, как в концлагерях кормили? Страшно... Единственное отличие от бло-
кадников: если блокадникам давали 125 г хлеба, то нам на одного – 40 г, – вспоминает Седов.
Николай Иванович говорит, что когда пришли полицаи с иголками и тушью колоть лагерные номера на дет-
ских ручонках, мама упросила этого не делать: маленькие очень.
– Я говорю: «Мама, а сколько раз мы сдавали кровь?» Она говорит: «Да иногда два раза в неделю, ты был та-
кой, что всех там толкаешь, значит, вперед». Зачем? А потому как за сдачу крови давали две таблетки саха-
рина, – говорит ветеран.
Во время прогулок, продолжает Николай Иванович, рвали листья с деревьев, и это тоже была еда. Хотя листва, 
говорит, попадалась горькая, но ничего…
Домой, в родную деревню Панскую, в Орловскую область, они вернулись только в декабре 1945-го. Потом у 
Николая Ивановича было и Тбилисское артиллерийское училище, и служба в ракетных войсках стратегиче-
ского назначения, и Военно-политическая академия имени Ленина. А навсегда, как память о втором детстве, 
вот эта медаль – «Непокоренные».
 – Мне вспоминать об этом страшно, но буду! Буду все равно! Чтоб дети наши, внуки наши имели детство лишь 
одно, – настаивает Николай Седов.
Автор: Галина Белоусова. Фото: ДОН 24.

   СУДЬБЫ

«Война! И враз померкли дали. Пля-
сал огонь и пел свинец, а мы еще не 
понимали, что детству первому ко-
нец. Затем – «Шнель, шнель!» при-
каз зловещий, и мать из своего угла 
через разбросанные вещи к порогу 
первая пошла».
Это стихотворение автобиографи-
ческое, рассказывает Николай Се-
дов (на фото), бывший несовершен-
нолетний узник концлагерей, вете-
ран Великой Отечественной войны. 
13  февраля 1943  года их родную 
деревню сожгли, а жителей погна-
ли на железнодорожную станцию. 
Марфа Сергеевна 15 км шла с пятью 
детьми, Николаю было чуть больше 
трех лет. Потом всех провезли че-
рез Белоруссию в Литву, в Алитус-
ский концлагерь.
– Маму допрашивали, – говорит 
Николай Иванович, – под ногти 
вонзали иголки. Чего они хотели? 
И она кричит, и мы, дети, здесь же 
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   Николай Пивоваров пользовался безоговорочным 
уважением у всех своих знакомых

11 инфраструктурных объектов для реализации работы многофункциональных молодежных  
центров (ММЦ) появились в Ростовской области в 2021 году.

На сегодняшний день такие центры успешно функционируют в 32 муниципалитетах.
– На Дону работа по развитию сети многофункциональных молодежных центров будет продолже-

на и в текущем году – планируется открыть 16 ММЦ. Такие центры вовлекают подрастающее поколе-
ние в активную деятельность, способствующую развитию интеллектуального, творческого, профес-
сионального, духовного и физического потенциала молодежи, – отметил заместитель губернатора ре-
гиона Артем Хохлов.

В 2022 году планируется открытие многофункциональных молодежных центров в Батайске, Камен-
ске-Шахтинском, Новочеркасске, а также в Азовском, Белокалитвинском, Веселовском, Волгодонском, 
Дубовском, Егорлыкском, Миллеровском, Милютинском, Орловском, Родионово-Несветайском, Саль-
ском, Целинском и Цимлянском районах.
– На площадках многофункциональных молодежных центров Ростовской области проходят всевоз-
можные молодежные форумы, акции, мероприятия духовно-нравственной, патриотической и эсте-
тической направленности. В них ежегодно участвуют более 1000 молодых людей. Для многих ребят 
ММЦ – это отправная точка для самореализации и место развития потенциала, – прокомментировал 
председатель комитета по молодежной политике Ростовской области Александр Никиточкин.

Автор: Сергей Петров

ОТПРАВНАЯ ТОЧКА

РЕГИОНСубсидия на счастье
В 2021 году еще 184 донские семьи с новорожденными получили субсидии на погашение ипоте-
ки. Дополнительная мера по предоставлению бюджетных субсидий для погашения задолженно-
сти по жилищным кредитам в случае рождения (усыновления) первого, третьего или последующе-
го ребенка реализуется по госпрограмме «Территориальное планирование и обеспечение доступ-
ным и комфортным жильем населения Ростовской области». Бюджетные субсидии предоставляют-
ся в размере 50% от размера регионального материнского капитала в случае рождения (усынов-
ления) первого ребенка и 100% – в случае рождения (усыновления) третьего или последующего 
ребенка. Сумма регионального материнского капитала сейчас составляет 130 806 рублей. Как по-
яснил и. о. министра строительства, архитектуры и территориального развития Ростовской обла-
сти Сергей Вифлянцев, такие субсидии в 2021 году получили 184 жителя донского края. В текущем 
году планируется предоставить такие субсидии еще 105 гражданам.



Когда наступит  
зелёная полоса?
   ЭКОЛОГИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА 
varlamova@molotro.ru

Пыльные бури, сухой горячий 
ветер, засуха… В какой-то 
мере защитить от этих на-

пастей могут лесные насажде-
ния. На Дону лесополосы массо-
во начали высаживать в начале 
50-х годов прошлого века.  
Что с ними сейчас?

Проблему лесных насаждений, 
которым уже давно требуется 
восстановление, «Молот» поднял 
на ежегодной пресс-конференции 
губернатора Ростовской области 
Василия Голубева. Глава региона 
отметил, что для Ростовской обла-
сти каждое дерево – это богатство, 
и если для каких-то целей рубятся 
деревья, то потом надо посадить их 
в десять раз больше, чтобы компен-
сировать ущерб. Среди поручений, 
который глава региона дал по ито-
гам пресс-конференции – доложить 
о планах и задачах по сохранению, 
приведению в порядок и возрожде-
нию лесополос.

Перешагнули  
возрастной рубеж

В 1990-х годах в Ботаническом 
саду ЮФУ проводили экспери-
мент: что будет с древесно-кустар-
никовыми массивами в условиях 
степного города, если за ним не 
ухаживать 20 лет? Пришли к вы-
воду, что они становятся непрохо-
димыми и сухими. Лесополосы на 
Дону регулярно обновлялись до 
конца 1980-х годов, тогда высажи-
валось очень много видов деревьев 
и кустарников, приспособленных 
к засушливому климату: тополя, 
клен полевой, клен татарский… 
Они давали хорошую тень и дей-
ствительно защищали от ветров. 
Потом стало не до ухода, на терри-
ториях лесополос появились паш-
ни, новые дороги и коммуникации. 
Один из показательных примеров: 
во время реконструкции федераль-
ной трассы Ростов – Таганрог были 
уничтожены все лесопосадки, соз-
дававшие естественную водо- и 
снегозащиту.

Сегодня мелиоративные защит-
ные лесные насаждения распо-
ложены на землях сельскохозяй-
ственного назначения. В 2006 году 
проводилась инвентаризация ле-
сополос, их площадь тогда состав-
ляла более 240 тыс. га. По данным 
обследования 2021 года, площадь 
сократилась до 210 тыс. га. Из 
них полезащитные лесополосы 
расположены на площади около 
126 тыс. га. Этого мало, так как 
научно обоснованный норматив, 
определяющий лесистость пашни, 
составляет 5%, а на Дону сейчас – 
всего 2,2%. Особенно критическая 
ситуация в восточных районах, 
здесь самая низкая лесистость 
территории (от 1 до 2%) и защи-
щенность пашни – до 60%.

Еще во время инвентаризации на 
рубеже 2006–2007 годов прогно-
зировалось, что будет снижение 
объемов лесопосадок, в том чис-
ле из-за того, что искусственные 
насаждения переходят в возраст-
ную категорию. Сегодня деревья,  

высаженные в лесопосадках, пе-
решагнули 60-летний рубеж. Для 
тополей, которые активно высажи-
вались в лесополосах, это предель-
ный возраст. Поэтому необходимы 
не только уходные работы, но и 
создание дополнительных агро-
лесомелиоративных насаждений.

Сохранить и лес, и пашни
По мнению директора общест-

венной организации «Эко-право», 
кандидата географических наук 
Ирины Черкашиной, корневая 
проблема восстановления лесопо-
лос на Дону в том, что ими занима-
лись разные ведомства. Отсутство-
вало единое управление, которое 
позволило бы видеть картину в це-
лом. Кроме того, многие лесополо-
сы не имеют юридического статуса. 
Однако в 2020 году, когда на феде-
ральном уровне были утверждены 
нормативно-правовые документы 
по защитным лесным насаждениям, 
ситуация поменялась кардинально.

Приказами Минсельхоза Рос-
сии введены правила содержания 
лесополос и их учета. Кроме того, 
в июне 2021 года на областном 
уровне был принят закон «О сохра-
нении и развитии мелиоративных 
защитных лесных насаждений на 
землях сельскохозяйственного 
назначения».

Восстановление имеющихся 
лесополос и создание новых будет 
происходить в три этапа. Первый 
– межевание земельных участков 
и их регистрация в областную 
собственность. Эта процедура 
началась в 2021 году. Затем – раз-
работка проектов мелиорации. 
Третий этап (уходные работы и 
восстановление) запланирован на 
2023 год. Такая работа проводит-
ся впервые за последние 30 лет. 
Пилотными территориями, в ко-
торых уже ведутся работы, стали 
Октябрьский, Песчанокопский и 
Кагальницкий районы.

– С 2020 года, когда на феде-
ральном уровне была утвержде-
на нормативная база в области 
агролесомелиорации, все регионы 
стали активно заниматься лесопо-
лосами. План у всех похож: сначала 
межевание, потом проектирова-

ние и восстановление. Кто-то 
работает чуть быстрее. К 

примеру, наши соседи 
– Краснодарский и 

Ставропольский 
края – уже на-

чали уходные 
работы в ле-

сополосах.  

В этих регионах функции по со-
хранению защитных насаждений 
остались в подразделениях, под-
чиненных министерству природ-
ных ресурсов, с их имеющимися 
материальными и техническими 
средствами. Наш регион отличает 
то, что мы идем по пути создания 
новой структуры, которая будет 
выполнять работы по содержа-
нию и восстановлению лесополос. 
К сожалению, у всех одна пробле-
ма: недостаточное финансирова-
ние. Здесь мы надеемся на помощь 
федерального центра, – говорит 
заместитель министра сельского 
хозяйства и продовольствия Рос-
товской области Дмитрий Репка.

По Закону РФ «О мелиорации 
земель» за содержание лесополос 
отвечают собственники земель-
ных участков. Они обязаны не 
только охранять лесные насаж-
дения, но и восстанавливать их. 
Понятно, что это бьет аграриев по 
карману и на такие мероприятия, 
как правило, не хватает собствен-
ных средств. По словам Дмитрия 
Репки, в настоящее время пред-
усмотрено возмещение 50% за-
трат на создание новых защитных 
насаждений за счет средств феде-
рального и областного бюджетов.

Новые правовые нормы позво-
ляют контролировать состояние 
лесополос, которые страдают во 
время строительства трасс. Как 
сообщили в минсельхозпроде 
области, подрядная организация, 
выполняющая реконструкцию 
участка автодороги Ростов – Та-
ганрог в Мясниковском районе, 
уже в этом году планирует взамен 
вырубленных деревьев в качестве 
компенсации высадить новые. 
Что касается восстановления ле-
сополос на других участках, то 
после проведения межевых работ 
и определения границ защитных 
насаждений будет решаться во-
прос и об их восстановлении.

Дыхание пустыни
Тем временем Ростовская об-

ласть уже ощутимо почувствовала 
дыхание пустыни. За последние 
два года донские жители пережи-
ли две сильные песчаные бури, 
которые негативно сказались в 
том числе и на состоянии лесо-
полос. Особенно быстро процесс 
опустынивания идет в восточных 
районах. По данным обследова-
ния, проведенного ФГБУ «Центр 
агрохимической службы «Рос-
товский», в зоне риска находится 
около 800 тыс. га, из которых в 
зоне высокого риска опустынива-
ния – 450 тыс. га, а в зоне сильной 
степени деградации – 150 тыс. га. 
Поэтому так важно сохранить лес-
ные насаждения, которые недаром 
называют защитными. Лесополо-
сы не только защищают от пыль-
ных бурь, но и влияют на водный 
баланс всего донского региона.

– Корневая система задерживает 
влагу, не дает иссушаться верхнему 
слою почвы, который очень легко 
развеивается. Далее растения спо-
собствуют испарению влаги, кото-
рая собирается в облака, принося 
осадки, – говорит профессор Дон-
ского государственного техничес-
кого университета Елена Андреева.

Новую защиту  
ждать пять лет

Однако высадить в пустом поле 
новую лесополосу не так просто.

– Для этого необходимы сво-
бодные земельные участки, а 
все земли находятся либо под 
пашней, либо под пастбищами. 
И собственники не заинтересова-
ны в том, чтобы уменьшать свои 
площади. Поэтому необходимо 
нормативно определить, какие 
земельные участки требуется 
выделить под защитные лесные 
насаждения, – объясняет Дмит-
рий Репка.

В минсельхозпроде обращают 
внимание на то, что при лесовос-
становлении может потребовать-
ся гораздо больше саженцев, чем 
их производят сегодня. К при-
меру, для закладки 1000 га лесо-
полос в восточных районах тре-
буется приблизительно 2,5 млн 
саженцев. В области таких объ-
емов пока нет.

– У нас есть два пути решить 
эту проблему. Первый – государ-
ственный заказ на выращивание 
саженцев в лесхозах Ростовской 
области. Второй – закупка са-
женцев в соседних регионах. 
Основная порода, которую луч-
ше всего высаживать в нашем 
регионе, это акация. Эти данные 
подтверждены рекомендациями 
наших региональных научных 
учреждений, с которыми мы ак-
тивно взаимодействуем. Это, на-
пример, Новочеркасский инже-
нерно-мелиоративный институт 
имени А.К. Кортунова, Россий-
ский научно-исследовательский 
институт проблем мелиорации. 
Хочу заметить, что новые за-
щитные насаждения начинают 
выполнять свою функцию толь-
ко через пять-шесть лет – с мо-
мента смыкания крон. Процесс 
восстановления очень трудо -
емкий и затратный. По оценке 
специалистов, на создание или 
восстановление 1 га защитных 
лесных насаждений требуется 
примерно 50–100 тысяч рублей, 
в зависимости от состояния и 
видов необходимых работ. В 
области посадки расположены 
на площади 240 тыс. га. Значит, 
потребуется 18 млрд рублей. 
Надо помнить, что лесополосы 
– живой организм, который тре-
бует периодического ухода через 
10–15 лет. Мы считаем, что очень 
долгий и затратный процесс вос-
становления лесных насаждений 
потребует не одного десятиле-
тия, – полагает Дмитрий Репка.

Пополнение  
из чешуйчатой  
коробочки

Квартирный ответ

   ЭКОЛОГИЯ

Виктория ГОЛОВКО, golovko@molotro.ru

В лесных хозяйствах Ростовской области в разгаре сбор 
не совсем обычного урожая: специалисты отбира-
ют шишки хвойных пород деревьев. Затем из 
них надо будет вырастить маленькие сеян-
цы, которые и станут пополнением для 

   ЖКХ

Сергей ПЕТРОВ, office@molotro.ru

Из аварийного жилья до конца года на Дону расселят 3300 человек.

На эти цели предусмотрено около 3,1 млрд рублей. Жителей рас-
селят из 57,5 тыс. кв. м аварийного фонда – это в два раза больше, 
чем в прошлом году.

О переселении граждан из аварийного жилья шла речь на совеща-
нии под председательством губернатора Василия Голубева. Перед 
этим во время рабочей поездки по Ростову глава региона побывал 
на нескольких объектах, признанных аварийными, пообщался с их 
жителями.

По информации областного минстроя, в донском регионе признаны 
аварийными 857 многоквартирных домов в 31 городе и районе. Благо-
даря нацпроекту в этом году переехать в новое жилье должны более 
3000 человек. В 2023 году необходимо расселить еще 440 дончан.

– За предыдущие годы в Ростовской области удалось добиться хоро-
ших темпов расселения из аварийного жилья, – подчеркнул Василий 
Голубев. – Надо использовать все механизмы, чтобы граждане не 
ждали своих квартир годами.

Губернатор также потребовал взять на контроль работу управляющих 
компаний в домах, признанных аварийными. От жильцов этих домов 
часто поступают жалобы на некачественное обслуживание: нерегуляр-
ную уборку подъездов и придомовых территорий, плохое освещение.

– Недобросовестные управляющие компании плохо выполняют 
свои обязанности, ссылаясь на то, что дом аварийный и жильцы скоро 
съедут. На проблемы людей, ожидающих переселения, должно быть 
обращено самое пристальное внимание, – подчеркнул губернатор и 
поручил министерству ЖКХ области эффективно работать с управ-
ляющими компаниями.

донских лесных массивов.

Та ещё шишка
Сейчас специалисты загото-

вили уже около 10 т сосновых 
шишек. В целом же планка, 
поставленная в этом году 
перед лесными хозяйствами 
региона, – собрать больше 
20 т таких чешуйчатых «ко-
робочек», содержащих необ-
ходимые лесникам семена.

Любопытно, что к сосно-
вому урожаю в хозяйствах 
предъявляют определенные 
требования. В частности, 
как рассказала журналисту 
телеканала «ДОН 24» мас-
тер Михайловского производ-
ственного участка Каменского 
государственного автономного 
учреждения «Лес» Ирина Гречуш-
кина, специалистам нужна шишка 
правильной, стандартной формы, 
не червивая, а по размеру она 
должна быть больше спичечного 
коробка. Из порченой или слишком 
маленькой «коробочки» хороших 
семян не получишь.

Однако собрать урожай – это 
только полдела. Чтобы полу-
чить семена, шишки подвергают 
специальной поэтапной обработке. 
Сначала их просушивают при тем-
пературе не выше +42 градусов, а 
после отбивают в барабанах. Даль-
нейшие этапы – обескрыливание, 
очистку и сортировку – проводят 
с помощью специальных семяочи-
стительных установок и машин. Но 
и на этом точка еще не ставится. 
Партии семян отправляют в фи-
лиал федерального бюджетного 
учреждения «Рослесозащита» – 
Центр защиты леса Волгоградской 
области, где им предстоит своего 
рода экзамен: специалисты опре-
делят класс качества семян и их 
посевные характеристики.

На какой площади 
прирастём лесом

А уже весной начнется следую-
щий этап в деле выращивания буду-
щих поколений для донских лесных 
посадок. Сотрудники учреждений, 
подведомственных региональному 
минприроды, начнут сеять семена 
в лесных питомниках, чтобы по-
лучить искомое – сеянцы (совсем 
маленькие саженцы), которые и яв-
ляются посадочным материалом. В 
общей сложности, как сообщают в 
Правительстве Ростовской области, 
в этом году в питомниках планиру-
ют вырастить свыше 6 млн сеянцев 
хвойных и лиственных пород. При-
чем в нашем регионе восстанавлива-

   В этом году  
в лесных хозяйствах  
области планируют заготовить 
больше 20 тонн шишек  
деревьев хвойных пород

   Тополям, которые активно высаживались в лесополосах, уже далеко за 60

   Дмитрий Репка, заместитель министра сельского хозяйства  
и продовольствия Ростовской области

Область переходит на спецсчета
В региональной программе капитального ремонта 18 578 многоквартирных  
домов, в том числе 4068 домов, собственниками помещений в которых при-
нято решение о формировании фонда капитального ремонта на специальном 
счете. Об этом сообщил исполняющий обязанности министра ЖКХ Ростовской 
области Сергей Орлов.
– За 2021 год в многоквартирных домах, формирующих фонд капитального  
ремонта на специальном счете, выполнен ремонт 187 систем, – отметил 
и. о. главы ведомства. – Одними из самых распространенных видов работ по 
капитальному ремонту являются ремонт крыши, фасада, а также замена лифтов.
Решение о проведении капитального ремонта с определением источников фи-
нансирования, согласно ЖК РФ, может быть принято собственниками помеще-
ний в любое время, независимо от планового года проведения капитального 
ремонта, который установлен региональной программой.

Море зовёт
Каждая семья в донском регионе может компенсировать расходы 
на путевки в лагеря, приобретенные для детей в возрасте от шести 
до 18 лет. Размер компенсации варьируется от 50 до 100% стоимости 
путевки в зависимости от обеспеченности семьи и ограничивается пре-
дельным размером стоимости путевки. В региональный реестр включе-
но 915 лагерей, в том числе 27 загородных и 888 пришкольных.
– В области ведется работа по компенсации затрат на приобрете-
ние путевок в лагеря для детей. Ростовская область – один из немно-
гих регионов, где семьи могут воспользоваться мерами поддержки 
дважды в год, – отметил заместитель губернатора Ростовской области 
Сергей Бондарев.
В прошлом году 190 тысяч детей смогли отдохнуть и поправить  
здоровье.
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ют лесные массивы и увеличивают 
их площадь прежде всего за счет 
двух пород деревьев – крымской 
сосны и акации. Что до крымской 
сосны, ей отдают предпочтение 
по той причине, что она хорошо 
приживается в климатических 
условиях Ростовской области, вы-
держивает наше знойное лето, не-
прихотлива, достаточно устойчива 
к болезням и вредителям. К слову, 
в дальнейшем на 1 га территории, 
предназначенной для будущего 
леса, укореняют приблизительно 
4200 сеянцев крымской сосны.

В 2021 году лесные культуры в 
регионе высадили на территории 
1600 га, – это на 100 га больше, чем 
годом ранее. В текущем, 2022-м, 
планку вновь подняли, ведь среди 
задач – наращивать темпы лесовос-
становления.

– По нацпроекту «Экология» мы 
ежегодно увеличиваем объемы 
воспроизводства донских лесов. В 
частности, в этом году в донском 
регионе предстоит высадить но-
вые леса на площади уже 1700 га. 
А благодаря работе по заготовке 
семян Ростовская область обес-
печена собственным посадочным 
материалом, который адаптирован 
к нашим климатическим условиям, 
– констатировал министр природ-
ных ресурсов и экологии региона 
Михаил Фишкин.
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Проведение рубки защитных 
лесных насаждений без раз-
решения является незакон-
ным действием и влечет ответ-
ственность, предусмотренную 
ст. 260 Уголовного кодекса РФ. 
Ежедневно в министерство 
сельского хозяйства и продо-
вольствия Ростовской области 
поступает информация от пра-
воохранительных органов  
о возбуждении уголовных дел.
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Своевременная помощь
В Ростовской области работают 63 пункта проката технических средств 
реабилитации. Они открыты во всех муниципальных образованиях регио-
на. Об этом на коллегии министерства труда и социального развития Рос-
товской области сообщил заместитель губернатора Сергей Бондарев.
Люди с инвалидностью могут бесплатно получить необходимые техничес-
кие средства во временное пользование.
– Пункты проката технических средств реабилитации созданы для вре-
менного обеспечения средствами реабилитации инвалидов и маломо-
бильных граждан, получивших временные нарушения функций опор-
но-двигательной системы. Ассортимент в пунктах проката постоянно  
расширяется и обновляется, – отметил Сергей Бондарев.
Отметим, что в 2021 году было закуплено и выдано инвалидам  
более 4000 единиц технических средств реабилитации.

Сухих рукавов!
В 2022 году на Дону встанут на боевое дежурство четыре новые област-
ные пожарные части: в Кашарском, Тацинском, Усть-Донецком и Чертков-
ском районах. Об этом во время рабочей поездки в Тацинский район  
сообщил заместитель губернатора Ростовской области Вадим Артемов.
Напомним, в настоящее время Противопожарная служба Ростовской  
области насчитывает 49 пожарных частей, четыре из которых построены 
в 2021 году. Численность сотрудников службы – почти 600 человек.
В этом году работа будет продолжена, новые пожарные части появятся 
в селе Верхнесвечникове, станицах Ермаковской и Раздорской, а также 
селе Михайлово-Александровка.
– В общей сложности новые пожарные части прикроют 41 населенный 
пункт, где проживают 13,8 тысячи жителей, – пояснил Вадим Артемов.

   РЫНОК ТРУДА

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

По итогам января на рынке труда 
в Ростове-на-Дону в среднем на 
одну вакансию претендуют до че-
тырех кандидатов, в то время как 
отдельные должности простаи-
вают из-за демографической ямы 
1990-х.

«Молот» уже рассказывал о том, 
что 1 января 2022 года на поиски 
новой работы отправились более 
1500 жителей донской столицы. 
После новогоднего застолья резю-
ме опубликовали также таганрож-
цы, новочеркасцы, волгодончане 
и батайчане.

За первый месяц нового года в 
целом по региону число вакансий 
показало минимальную динами-
ку к декабрю 2021 года, выяснили 
аналитики онлайн-платформы по 
поиску работы и сотрудников на 
юге России. Так, в январе 2022 года 
было размещено около 23 тысяч ва-
кансий, почти 15 тысяч из них – в 
донской столице.

При этом активность соиска-
телей на Дону по отношению к 
уровню прошлого года увели-
чилась всего лишь на 0,8%, а в 
Ростове-на-Дону даже снизилась 
на 0,9%. Сегодня конкуренция на 
рынке труда Ростовской области 

Консультанты «попали» в яму
и Ростова-на-Дону – три-четыре 
соискателя на место.

– Два года назад, когда в янва-
ре 2020 года конкуренция между 
претендентами на вакансии была 
на уровне шесть-восемь канди-
датов, работодатели не имели 
проблем с выбором подходящих 
специалистов. Сейчас же им до-
вольно непросто находить нуж-
ных людей, – констатировала 
руководитель пресс-службы он-
лайн-платформы по поиску рабо-
ты и сотрудников на юге России 
Алена Манохина.

Дефицит кадров, когда за одну 
вакансию «борются» всего лишь 
от одного до двух человек, осо-
бенно остро проявляется в таких 
областях, как консультирование, 
страхование, рабочий и домашний 
персонал, автомобильный бизнес, 
строительство и недвижимость, 
продажи, медицина и фармацев-
тика, информационные техноло-
гии, а также в банковской сфере.

Такую ситуацию на рынке 
труда объясняют сразу несколь-
кими причинами. Одна из них – 
пресловутая демографическая яма 
1990-х. Сказывается на недостатке 
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   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ
office@molotro.ru

Жители станицы Кривянской  
Октябрьского района Алексей  
и Дарья Басенковы отметили 
60-летие совместной жизни – 
бриллиантовую свадьбу.

Юбиляры – уроженцы станицы и 
потомственные казаки. Их внучка, 
изучая свой род, нашла в Ростове в 
церковных записях упоминание о 
предке Басенковых Степане, дьяке 
Покровского храма. Информация 
о более ранних родственниках, к 
сожалению, не сохранилась, но 
известно, что они были казаками.

Учились Алексей и Дарья в раз-
ных школах станицы. А познако-
мились в клубе на танцах. Долго 
встречались. Поженились не сразу, 
проверка чувств длилась несколь-
ко лет.

У Алексея Прокофьевича сред-
нее образование, он закончил ве-
чернюю школу в Новочеркасске. 
После этого 17 лет проработал 
столяром в строительной брига-
де, участвовал в возведении домов 
и ферм. Два года был завхозом в 
пионерских лагерях. А затем Ба-
сенкову предложили поработать 
землемером. Причем этому ре-
меслу он не обучался, освоил на 
практике. Да так освоил, что 18 лет 
отдал этому делу, пока не был 
приглашен на работу в сельскую 
администрацию. Так что пенсию 
Алексей Прокофьевич встретил в 
1996 году в качестве заместителя 
главы местной администрации по 
социальным вопросам. И после 
выхода на заслуженный отдых 
трудился еще шесть лет. Трудовой 
стаж Басенкова – 50 лет.

Дарья Алексеевна до замужества 
трудилась в детском саду, а потом 
стала домохозяйкой. Супруги вос-
питали двоих детей, сейчас у них 

  СОЦИУМ

Людмила ДЬЯЧЕНКО
office@molotro.ru

Не в каждом современном муж-
чине есть мужественность. Если 
одних это устраивает, то другие 
ищут возможности, чтобы приоб-
рести недостающие навыки, пого-
ворить на эту тему.

Одна из возможностей – клуб 
отцов в Ростове-на-Дону. Сейчас 
объявили новый набор желающих. 
Встречи в разных форматах, он-
лайн и офлайн, проводит психолог 
Магомед Гаджиев.

Нужна своя территория
Идею клуба сгенерировала ру-

ководитель психологического цен-
тра «Интеграция» Инна Ляхова. 

трое внуков и трое правнуков. 
Скоро появится четвертый. А еще 
на Дарье Алексеевне в то время 
был огород и огромное хозяйство 
– коровы, свиньи, пчелы, куры, 
утки. Так что без дела ей сидеть не 
приходилось, дни были заполнены 
плотно. Сейчас, конечно, здоровье 
уже не то, все-таки каждому из 
супругов Басенковых в этом году 
исполняется по 85 лет. Поэтому 
от хозяйства осталось только три 
десятка кур.

Алексей Прокофьевич много лет 
был депутатом сельского совета. 
Он и по сей день действующий 
депутат, только уже собрания де-
путатов Кривянского сельского 
поселения. А еще Басенков стоял 
у истоков возрождения казачества 
в станице. Он старейший член юр-
тового казачьего общества «Кри-
вянское» («Нижнедонской юрт»). 
Также Алексей Прокофьевич за-
нимается общественной деятель-
ностью.

Случайно подслушала в кафе раз-
говор мужчин за соседним столом.

– Мужчинам нужна территория, 
где они могут поддерживать друг 
друга в таких сложных вопросах, 
как семья, дети, отношения, де-
литься опытом и эмоциями, не 
боясь быть уязвимыми, – сказал 
посетитель кафе, а Инна подума-
ла, что идея классная, ее нужно 
реализовать и предложить горо-
жанам.

Вскоре появился клуб отцов, 
вести его стал Магомед Гаджиев, 
ведь это же мужской разговор. А 
попадают в клуб его участники 
чаще всего через соцсети.

Хотят быть  
хорошими отцами

Запрос у всех мужчин одина-
ковый: «Хочу быть хорошим от-
цом», а содержание его у каждого 

   Алексей и Дарья Басенковы воспитали двоих детей, сейчас  
у них трое внуков и трое правнуков. Скоро появится четвертый
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Дожили до «бриллиантов»

В клуб отцов – за мужественностью

– Стена памяти в станице по-
явилась в 2011 году, раньше, чем 
в поселке Каменоломни, – расска-
зывает он. – По нашей инициативе 
на местном кладбище был возведен 
памятник Неизвестному солдату. 
Удалось реализовать немало проек-
тов. Один из последних – памятная 
доска «Казаки Дона – герои Первой 
мировой войны (1914–1918 гг.)». В 
ее создании мне оказал помощь 
внук Сергей.

Сергей Басенков, один из вну-
ков, – начальник новой пожарной 
части № 248, открытой в станице 
Заплавской.

У главы семейства немало пра-
вительственных и казачьих наград: 
медаль «Ветеран труда», нагрудный 
знак «80 лет Ростовской области», 
медаль «За возрождение донского 
казачества», орден «За Веру, Дон и 
Отечество». А у Дарьи Алексеевны 
только одна награда – счастливая 
и долгая семейная жизнь. Но ей и 
этого вполне хватает.

участника клуба свое и зависит от 
собственного опыта и семьи своих 
родителей.

Один мужчина, например, счи-
тал, что быть хорошим отцом 
означает ухаживать за больной 
дочерью. Когда девочке исполни-
лось два года, она отказалась от 
купаний с папой, – хочет только с 
мамой. Мужчина не знал, что ему 
делать дальше.

– Я не понимаю, как должен 
растить дочь, как делать это 
правильно, не навредить, нас не 
учили этому, – сказал он.

Слушатели клуба рассказали, 
как проводят время с детьми.

У другого мужчины недавно ро-
дился сын во втором браке. А есть 
еще старший мальчик-подросток 
от прежнего брака. И неожиданно 
родная мать выпроводила его из 
дома со словами: «Мы с ним не 

  АФГАНИСТАН

Михаил АНДРОНИК, office@molotro.ru

С 25 декабря 1979 года по 15 февраля 1989 года – 
время участия советских войск в самой продолжи-
тельной войне в новой истории Республики Афгани-
стан. Все, прошедшие поля сражений, вернулись  
домой с ранениями: кто с физическими,  
кто – с психологическими.

Покинул поле боя «со щитом»
Воспитанный в Казанском суворовском училище 

на строгих моральных принципах, необходимых 
защитнику Родины, наш земляк Алексей Большов 
в 1986 году успешно окончил Одесское высшее ар-
тиллерийское командное ордена Ленина училище 
им. М.В. Фрунзе. Весной 1986-го написал рапорт и 
согласно ему осенью был направлен для прохождения 
службы командиром взвода управления гаубичной 
батареи в Афганистан.

8 декабря 1986 года он выполнял боевую задачу 
в качестве корректировщика огня артиллерии. Во 

время боестолкновения с душманами в провинции 
Кандагар, проводя рекогносцировку, он подорвался 
на противопехотной мине.

– Подрыв. Перед глазами – черная стена. Дым и 
пыль, поднятые взрывом, застилают все вокруг. По-
моргал глазами – глаза на месте. Понял, что лежу. 
Попытался встать – не получилось. Попробовал, пере-
вернувшись на спину, посмотреть на свои ноги. Было 
полторы ноги. Потом пришла боль, но сильнее боли 
была обида, как в песне у Высоцкого: «Досадно, что 
сам я не много успел…» В тот день я потерял правую 
ногу, получил контузию и множественные осколочные 
ранения, – говорит Алексей Большов.

Военные хирурги, работающие в госпиталях, опре-
деляют минно-взрывные ранения как одни из самых 
сложных.

– В декабре мне сделали первую операцию в гос-
питале Кандагара, а в январе в Центральном военном 
санатории города Саки – вторую, – вспоминает наш 
герой. – Дальнейшее лечение, посттравматическое 
восстановление и первичное протезирование я прохо-
дил в Одесском окружном военном госпитале.

Вернувшись в строй в 1987 году, он продолжил 
службу в Таганрогском городском военкомате, где за-
нимался подготовкой специалистов для Вооруженных 
сил: водителей, электромехаников и парашютистов. В 
1994 году уволился на пенсию по состоянию здоровья 
в звании капитана.

Можем повторить?
Только вернувшись домой, Алексей не просто по-

нял, а именно прочувствовал, что такое война, что 
значит слоган «Можем повторить» и смысл фразы 
«Есть такая профессия – Родину защищать!»

– Да, такая профессия – «Родину защищать!» – есть, 
и это я понял еще в 1980 году, – говорит он. – А вот 
«Можем повторить» – для меня это сотни тысяч ра-
неных, 9 млн безруких и безногих (из них 86 тысяч 
«самоваров») и так далее. Вы можете себе предста-
вить 86 тысяч человек? Это же население довольно 
немаленького города! И все они – без рук и без ног...

Указом Президиума Верховного Совета СССР в 
1987 году за мужество и отвагу, проявленные в боях 
с мятежниками, Алексей Большов был награжден 
орденом Красной Звезды.

Выход из серости будней и успокоение Алексей 
находит в путешествиях. За несколько лет он побы-
вал в 24 странах Европы. О своих странствованиях, 
«приятностях» и неприятностях, подводных камнях, 
которые встречает инвалид в поездках по странам 
Европы, он рассказывает в личном блоге и на своей 
страничке в социальной сети Facebook.

   За мужество и отвагу, проявленные в боях  
с мятежниками, таганрожец Алексей Большов  
был награжден орденом Красной Звезды
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Рассказ о войне и мире

кадров и снижение интенсивности 
миграционных потоков, а также 
растущий спрос на специалистов 
с digital-навыками, которых се-
годня в нужном количестве рынок 
предложить не может.

Напомним, что по последним 
данным, которые огласил гу-
бернатор Василий Голубев на 
пресс-конференции в конце ян-
варя, численность зарегистриро-
ванных безработных в Ростов-

ской области составляет около 
16 тысяч человек. Это более чем 
в шесть раз ниже показателей ян-
варя 2021 года. При этом банк ва-
кансий в области содержит более 
50 тысяч позиций.

справляемся, ты его отец, вот и 
разбирайся».

Вторая жена не хочет его ви-
деть, тем более что у нее мла-
денец на руках, а мужчине оба 
ребенка дороги. Он не хочет по-
ступать так плохо, как поступал 
с ним его родной отец. Участни-
ки клуба обсудили эту историю, 
посочувствовали, сейчас ищут 
решение.

Стараются быть  
хорошими мужьями

На прием к Инне Ляховой при-
шел молодой человек и пожало-
вался, что подруга увлеклась ма-
рафонами личностного роста. Она 
настаивала, чтобы и парень стре-
мился расти и развиваться, стать 
успешным, посещал психолога. 
Мужчина записался на консульта-
цию только ради того, чтобы сохра-

нить отношения... Инна научила 
его различать полезные знания и 
психологический мусор.

Сейчас модно использовать 
психологические термины, псев-
доспециалисты раздувают ког-
нитивный пузырь. Развитие ради 
развития губит людей, отдаляет от 
родственников.

Квалифицированный психолог 
помогает человеку выстраивать 
удовлетворяющие и счастливые 
отношения с собой и другими 
и не заставляет сомневаться – а 
правильный ли он. В паре должно 
быть достигнуто такое обоюдное 
понимание.

Решают трудные задачи
В условиях внешнего инфор-

мационного хаоса большую роль 
играет психологическое состоя-
ние и потенциал семьи, проком-

ментировал Магомед Гаджиев. 
Противоречия могут усиливаться 
и ярче проявляться, но если род-
ственники готовы договаривать-
ся, конфликты разрешаются.

Помимо внешних отвлекаю-
щих событий внутри у каждого 
человека и в обществе существу-
ют разные утверждения, идеи, 
интроекты (бессознательные 
психологические процессы). Они 
могут сдерживать и ограничивать, 
помогать и мешать. С этим-то 
эмоциональным багажом и ра-
ботают на индивидуальных кон-
сультациях и в психологических 
группах поддержки – таких как 
клуб отцов.

Проговаривание – полезно. Дает 
понимание, в чем человек слаб и 
силен, от чего отказаться и на что 
опереться, как выйти из ситуации, 
которая создает дискомфорт.

факт

По итогам января уровень 
средней предлагаемой зара-
ботной платы в Ростовской 
области составил 43,3 тыся-
чи рублей (в январе 2021 года 
– 42,5 тыс. руб.), в Ростове-на-
Дону в среднем предлагают 
47,7 тысячи (январь 2021-го – 
45,6 тыс. руб.). При этом сред-
ние ожидания соискателей 
по зарплатам скромнее, чем 
предложения работодателей. 
Например, в Ростовской об-
ласти в среднем желают зара-
батывать 40,8 тысячи рублей, 
а жители Ростова-на-Дону – 
43,8 тысячи, уверяют аналити-
ки онлайн-платформы по по-
иску работы и сотрудников на 
юге России.

   Конкуренция на рынке труда Ростовской области и Ростова-на-Дону 
составляет три-четыре соискателя на место
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Руководство «Ростов-Дона» 
спровоцировало пренебрежи-
тельное, хамское отношение 
к игрокам ЦСКА, ФГР и ко мне 
лично. Это тем более обидно, 
что в городе любят гандбол, 
но незнание всех фактов о си-
туации позволило людям опу-
ститься до таких вещей. По-
этому было так принципиаль-
но докопаться до истины, тем 
более что вопросов по ходу 
разбирательства возникает 
слишком много.
Сергей Шишкарев,  
президент ФГР и ЦСКА

Ф
от

о 
ав

то
ра

Ф
от

о 
ав

то
ра

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 Ф
К 

«Р
ос

то
в»

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 Ф
К 

«Ч
ай

ка
»

   На сборе в Испании «желто-синие» одержали  
одну победу

Драка  
после матча

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ГАНДБОЛ

Федерация гандбола России 
(ФГР) попросит разъясне-
ний у руководства Рос-

товской области и клуба «Ростов-
Дон» по матчу женского чемпио-
ната России между командами 
«Ростов-Дон» и ЦСКА.

Думали две недели
Матч состоялся 27 января. Из-

за положительных ПЦР-тестов у 
некоторых игроков «Ростов-Дон» 
просил ФГР перенести игру, но 
федерация отказала. В итоге на 
матч против московского ЦСКА 
вышла молодежная команда и 
проиграла со счетом 17:39. Феде-
рация думала почти две недели 
и 10 февраля решила проверить 
ситуацию.

«На сегодняшний день, когда 
на исполкоме обсуждался этот во-
прос, восстановлена хронология, 
в которой проходили события. Не 
все члены исполкома знали про те 
или иные факты, но теперь до всех 
была доведена полная информация. 
Принято решение, что будут от-
правлены три обращения – губер-
натору Ростовской области, руко-
водителю региональной федерации 
и президенту клуба «Ростов-Дон». 
Мы просим дать разъяснения по 
целому ряду вопросов», – цитирует 
ТАСС генерального директора ФГР 
Льва Воронина.

Представитель федерации за-
явил, что лига сомневается в 
достоверности тестов, которые 
предоставил «Ростов-Дон». В ка-
честве аргумента приводится тот 
факт, что через несколько дней 
три из четырех гандболисток с 
положительными ПЦР-тестами 
отправились на очередной матч 
чемпионата России в Астрахань.

– Да, у нас возникают сомнения 
в достоверности тестов, которые 
были предоставлены в федера-
цию. Последний из них получен 
всего за минуту до отправки 
письма в ФГР, при этом речь идет 
о 13–14 часах дня, а еще утром 
на техническом совещании при-
сутствовал тренер молодежной 
команды, то есть уже было при-
нято решение играть молодежным 
составом. Кто брал эти тесты? 
Есть данные, что их привозил в 
клинику доктор команды, а сами 
игроки не приезжали. Тогда как 
устанавливали личности тех, кто 
сдавал ПЦР? – заявил президент 
ФГР и ЦСКА Сергей Шишкарев 
«Спорт Экспрессу».

   ДЕТСКИЙ ФУТБОЛ

В финале всероссийского 
детского турнира Volga  
Cup 2022, который прохо-
дил в Казани с 6-го  
по 11 февраля, встрети-
лись песчанокопская  
«Чайка» и «Ростов».

В турнире приняли учас-
тие 16 команд: ижевский 
«Зенит», «Чертаново», ка-
занский «Рубин», «КамАЗ» 
из Набережных Челнов, 
СКА (Хабаровск), нижне-
камский «Нефтехимик» и 
другие.

В матче за золотые ме-
дали болельщики могли 
наблюдать донское дер-
би – «Чайка» встречалась 
с «Ростовом». Команда 
ака дем и и ФК «Чай ка» 
2007 года рождения откры-
ла счет на седьмой минуте 
– гол забил нападающий 
Никита Стрельцов. Однако 
песчанокопцы имели пре-

   СБОРЫ

Футбольный клуб «Ростов» 
на сборе в испанской Мар-
белье провел два товари-
щеских матча.

В первой встрече «жел-
то-синие» встречались с ис-
панской командой «Линен-
се». В этой встрече на поле 
вышли Бабурин, Селява, 
Мухин, Поярков, Щетинин, 
Боженов, Сильянов, Ланго-
вич, Тугарев, Мельников, 
Комличенко.

Первый тайм оказался 
безголевым. Во второй по-
ловине встречи сначала 
испанцы поразили ворота 
ростовчан, а затем «жел-
то-синие» ответили на это 
точными ударами Кирил-
ла Щетинина и Егора Го-
ленкова. Итог – победа со 
счетом 2:1.

Во втором поединке «Рос-
тову» противостоял нор-
вежский «Хаугесунн». В 
этой игре тренерский штаб 

Дон покорил Волгу

Победы даются  
с трудом

Личное оскорбление
Эти заявления не остались неза-

меченными в Ростове. Болельщики 
высказывали негодование в соци-
альных сетях. Многие вспомнили, 
что президент ФГР и московского 
ЦСКА – одно лицо. Некоторые 
посчитали позицию федерации 
предвзятой.

В чем именно выражалось хамское 
поведение на матче, не уточняется. 
Во время игры болельщики в ростов-
ском Дворце спорта скандировали 
«Позор!». Возможно, в федерации 
обиделись именно на это. Интерес-
но, что после матча «Ростов-Дон» на 
своем сайте поблагодарил гандболи-
сток ЦСКА за игру и то, как они вели 
себя против юных соперниц.

«Выходить на гандбольную пло-
щадку против одной из сильней-
ших команд России и Европы мо-
лодым спортсменкам «Ростов-До-
на-2» было непросто. Однако наш 

Серебро,  
но без поражений

Александр Чехиркин завоевал 
серебряную медаль на чемпиона-
те России по греко-римской борь-
бе, который проходил в Суздале.

Чехиркин выступал в весовой 
категории до 82 кг. Он уверенно 
дошел до финала, но по решению 
тренерского совета на решающую 
схватку не вышел (причина такого 
решения не называется). В итоге 
донскому спортсмену досталась 
серебряная медаль.

Александр Чехиркин – чемпион 
Европы 2018 года, чемпион Евро-
пейских игр 2019 года и чемпион 
Европы 2014 года, четырехкратный 
чемпион России, заслуженный мас-
тер спорта России.

Одолели «Шахтёр»
Песчанокопская «Чайка» на 

учебно-тренировочном сборе в 
Турции обыграла карагандин-
ский «Шахтер» со счетом 3:0.

Первый гол на 37-й минуте матча 
забил нападающий «Чайки» Саид 
Алиев. После этого команды взяли 
паузу – забитых мячей пришлось 
ждать до концовки матча. На 80-й 
минуте полузащитник Михаил 
Коломийцев удвоил преимуще-
ство песчанокопцев, а уже в до-
бавленное время Турпал Абзаев 
установил окончательный счет 
матча – 3:0.

– Ребята показали достаточно 
качественный футбол, учитывая 
то, что у нас до игры были всего 
две тренировки. Вечером накануне 
была длинная прыжковая «горка», 
утром в день игры – спринтовая 
«горка» с максимальной мощно-
стью. Это очень тяжелая работа. 
В первом тайме играли хорошо, 
учитывая состояние поля и игру 
против сильного ветра. Несмотря 
на эти факторы, все равно владели 
преимуществом, мячом. Во втором 
тайме вышли другие футболисты, 
грамотно сыграли в обороне и за-
били два мяча. Заслуженная побе-
да, – сказал после игры наставник 
«Чайки» Сергей Ташуев.

Осталась дома
Правая полусредняя ганд-

больного клуба «Ростов-Дон» 
Анна Сень продлила контракт с 
командой. Соглашение подписа-
но по схеме «1+1».

– Счастлива остаться в семье, 
представлять и в следующем се-
зоне цвета родного клуба. У «Рос-
тов-Дона» только высокие цели, к 
которым мы все стремимся. Буду 
делать все от меня зависящее, 
максимально выкладываться на 
площадке и выполнять те задачи, 
которые ставят передо мной клуб 
и тренерский штаб. Впереди много 
интересного! – рассказала Анна 
Сень.

В составе «Ростов-Дона» Анна 
Сень выигрывала Кубок ЕГФ, се-
ребряные медали Лиги чемпионов, 
четырежды – чемпионат России и 
восемь раз – Кубок страны.

Прервали  
чёрную серию

Хоккейный клуб на домашнем 
льду обыграл «Торос» со счетом 
4:2.

К очередному матчу Высшей 
хоккейной лиги «кондоры» под-
ходили, имея за плечами серию 
из трех поражений подряд. За три 
тура до конца регулярного сезона 
«Ростов» был намерен вернуться 
на победные рельсы.

В первом периоде соперники об-
менялись заброшенными шайбами. 
Во втором игровом отрезке ситуа-
ция повторилась. В итоге выяснение 
победителя матча было отложено до 
решающего отрезка встречи.

В третьем периоде на первую 
роль вышла реализация большин-
ства. «Торос» в начале периода 
повел себя не очень дисциплини-
рованно и остался в меньшинстве. 
«Ростов» дважды реализовал чис-
ленное преимущество и одержал 
победу – 4:2.

ростовчан использовал сле-
дующее сочетание игроков: 
Песьяков, Терентьев, Полоз, 
Калинин, Глебов, Баштуш, 
Хашимото, Соу, Фольмер, 
Осипенко, Турищев.

К сожалению, ростовча-
не этот матч провели не 
совсем удачно. В первом 
тайме вновь не было заби-
то голов, а во втором тай-
ме норвежцы отличились 
дважды, сохранив свои 
ворота в неприкосновенно-
сти. «Ростов» проиграл со 
счетом 0:2.

15 февраля «желто-си-
ние» встретятся с другим 
представителем чемпиона-
та Норвегии – «Мольде», 
который четыре раза выиг-
рывал чемпионат страны. 
Матч начнется в 18:00 по 
московскому времени.

Первый официальный 
матч в 2022 году «Ростов» 
проведет 27 февраля. «Жел-
то-синие» сыграют против 
самарских «Крыльев Со-
ветов» на «Ростов Арене».

   «Чайка» в финале обыграла «Ростов»

имущество недолго – через 
две минуты «Ростов» срав-
нял счет.

Во втором тайме обе 
команды играли в атаку-
ющий футбол. Форварду 
«Чайки» Матвею Торопу 
удалось оформить дубль 
и принести победу своей 
команде – 3:1.

– Честно говоря, на фи-
нал ребят даже особенно 
не настраивали, потому что 
знали, что у них свой раз-
дражитель внутри города. 
Лишние слова не требо-
вались. Наоборот, парней 
нужно было направить на 
качество футбола. Если пе-
ред свистком у меня и были 
какие-то разные мысли, 
определенное волнение, то 
когда начался матч, появи-
лась стопроцентная уверен-
ность, что мы переиграем 
«Ростов». Что мы и сдела-
ли, – подвел итог финала 
наставник «Чайки-2007» 
Петр Костенко.

соперник отнесся с пониманием к 
сложившимся обстоятельствам и 
с уважением и вниманием к юным 
девушкам. Благодаря действиям 
игроков гандбольного клуба ЦСКА 
матч получился ярким и запомина-
ющимся для нашего молодежного 
состава», – написал «Ростов-Дон» 
на своем сайте.

В такой ситуации рассчитывать 
на нейтралитет ФГР не приходится. 
В речах руководителей федерации 
чувствуется обвинительный тон. 
При этом никакой вины «Ростов-
Дона» еще никто не доказал. Сам 
клуб пока хранит молчание и на 
эти выпады пока никак не ответил.

И вновь коронавирус
12 февраля в ростовском Двор-

це спорта «Ростов-Дон» в Лиге 
чемпионов должен был сыграть с 
«Бухарестом». Встреча не состоя-
лась из-за положительных тестов 
на COVID-19 у игроков румынской 
команды.

«После оценки ситуации и при 
наличии соответствующей ин-
формации у ЕГФ нет другой аль-
тернативы, кроме как отменить 
или отложить игру. Европейская 
федерация гандбола полностью 
осознает тот факт, что перенос 
этого матча создает очень нега-
тивную ситуацию. Однако данные 
обстоятельства и приоритет без-
опасности игроков и продолжения 
соревнований не оставляют места 
для другого решения», – говорится 
в официальном письме ЕГФ.

Судьба матча пока неизвестна. 
Если он не состоится, то «Буха-
ресту», скорее всего, засчитают 
техническое поражение.

   После матча с ЦСКА наши гандболистки опустились на второе место

   Юные ростовчанки оказали достойное сопротивление  
более опытным соперницам

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта
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